# BOLETÍN BIBLIOGRÁFICO

# **BIBLIA Y TEOLOGÍA**

Ambrosio de Milán, *Elías y el ayuno / Nabot / Tobías*. Ciudad Nueva, Madrid 2016, 236 pp., 19 €

Estos tres personajes del Antiguo Testamento fueron objeto de sendas obras por el obispo de Milán, con ese enfoque pastoral que caracteriza los escritos de los Padres de la Iglesia. Ninguno de los tres libros son homilías o sermones, aunque en su origen pudo haber algún texto de este género. Sin embargo el estilo mantiene el enfoque pastoral que caracteriza los escritos de estos autores. En su intención está el deseo de fustigar algunos vicios muy señalados de la época y el ambiente en que Ambrosio desarrolló su actividad episcopal. El ayuno y la moderación del profeta Elías sirven como contrapunto a la embriaguez, tan extendida entonces. La generosidad del que era un propietario en Jezrael, Nabot, sirve para hacer una dura crítica de la avaricia, que tanto corrompió a aquellas sociedades. Por último, la paciencia ante la adversidad y la confianza en Dios de un israelita piadoso del norte de Palestina, Tobit, el padre de Tobías, son ejemplo contra la usura, que tantos estragos provocó también. La fecha de composición es difícil de establecer: el editor de este volumen, Agustín López Kindler, se pronuncia en favor de los años 386 a 390, ya en la última década de la vida de Ambrosio (que moriría en 397). No hay que repetir el valor de la colección "Biblioteca de Patrística" ni la calidad de sus ediciones: está prestando un servicio inmejorable al conocimiento de los Padres de la Iglesia.- I. Самасно.

Arzubialde, Santiago, *Justificación y santifica- ción. La primera etapa de la vida espiritual.*Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2016, 400
pp., 26,90 €

El jesuita Santiago Arzubialde es reconocido por su trabajo en espiritualidad ignaciana y sus estudios sobre los ejercicios espirituales. Hasta 2011, en que se jubiló, enseñó en la Universidad Pontificia Comillas. Desde entonces, está trabajando en un ensayo de Teología Espiritual Sistemática, cuyo primer volumen, "Huma-

nidad de Cristo, lógica del amor y Trinidad", apareció en 2014. Ahora nos presenta el segundo volumen de este ensayo, en el que aborda la primera etapa de la vida espiritual. Lo propio de esta fase es la purificación, que se concreta en la llamada de Dios a la amistad con él, pero ese proceso no se realizará sin la conversión. El profesor Arzubialde describe que en esta etapa Dios ofrece el don gratuito del perdón, de la justificación, a lo que el creyente responde con la acogida de esta gracia. Pero, el proceso no se completa, si por parte del hombre no hay también una respuesta, que es la colaboración a que se haga presente en este mundo el reino de Dios. En este momento el hombre se diviniza, se santifica en un proceso de ascesis, mediante su acción y su entrega a la intimidad de la amistad con Dios. El autor nos presenta todo este recorrido espiritual en cuatro amplios capítulos. En el primero aborda ministerio de Jesús que es una invitación a la conversión y a la acogida del don de Dios. En el segundo se centra en la idea de justificación. En el tercero plantea el proceso ascético del crevente que se convierte y desea abrirse al don. Y en el cuarto estudia el último paso de este proceso que es la acogida de la amistad y la intimidad con Dios. Quitando el primer capítulo, que es una fundamentación principalmente bíblica, en los otros tres, el planteamiento es casi similar: primero una sistematización teológica y después la perspectiva de la teología espiritual. Santiago Arzubialde nos ofrece un trabajo serio, profundo y del que la teología actual está necesitada. Deseamos que en los próximos años siga completando este proyecto.- P. Ruiz Lozano.

BARTOLOMÉ, Juan José, *Un único evangelio:* cuatro versiones. De la predicación apostólica a los cuatro evangelios canónicos. Editorial CCS, Madrid 2016, 124 pp., 10,50 €

El término "evangelio" significa originariamente anuncio. No sería hasta mitad del siglo II cuando comenzó a utilizarse para designar los relatos escritos sobre la vida y la actividad de Jesús. La predicación oral se fue así transformando en literatura escrita. Pero los textos que nacieron como resultado no perdieron su calidad

de anuncio y de buena noticia. Juan José Bartolomé, que es salesiano y enseña en la Pontificia Universidad Salesiana de Roma, hace aquí una presentación de los cuatro evangelios destacando lo más específico de cada uno: al de Marcos lo define como "un manual para la educación de los discípulos"; al de Mateo como "catequesis para una comunidad de discípulos misioneros"; al de Lucas lo considera como "crónica de la historia de una salvación"; por fin al de Juan lo presenta como "el evangelio para cristianos adultos". Pero la idea central, que recoge como conclusión, es que estamos ante un único evangelio con cuatro versiones.- B. A. O.

BARTOLOMÉ, Juan José, Jesús compasivo. Jesús de Nazaret, testigo de la misericordia del Padre. Editorial CCS, Madrid 2016, 239 pp., 12,70 €

El objetivo que se propone el autor, que es salesiano y enseña Sagrada Escritura en la Universidad Salesiana de Roma, es facilitar la contemplación de la misericordia del Padre en la actuación de su Hijo. Lo hace con un método muy sencillo y práctico, de hondo sentido catequético: comentando textos de los evangelios. En primer lugar, el "Bienaventurados los misericordiosos" (Mt 5,7). Luego una selección de diez pasajes evangélicos que muestran la misericordia de Jesús en acción, misericordia que aparece siempre como compasión. Se concluye con el comentario a aquella frase "Sed misericordiosos (perfectos) como vuestro Padre..." según la versión de Lc (Mt). Cada texto se comenta en dos momentos: el primero intenta comprender lo que el texto quiere decir en sí mismo; el segundo ofrece orientaciones sobre cómo aplicarlo a la vida.- B. A. O.

FLECHA, José-Román, *La misericordia*. Editorial CCS, Madrid 2015, 135 pp., 9 € Este librito está incluido dentro de la serie "25 preguntas" que viene publicando esta editorial salesiana. Y parte de dos primeras, ya de por sí significativas: ¿por qué se olvidó la misericordia? ¿por qué se ha puesto de moda? Hay que citar una vez más al papa Francisco, aunque Juan Pablo II escribiera una encíclica sobre el tema (*Dives in misericordia*, 1980) y beatificara en 2000 a María Faustina Kowalska, religiosa polaca que propagó una espiritualidad basada

en la Divina Misericordia. El papel práctico que la misericordia ocupa en la actividad de Francisco puede explicar mejor que la Iglesia esté recuperando con satisfacción el lugar que corresponde a la misericordia en el núcleo más íntimo del cristianismo. Flecha pretende ilustrarlo en este libro sencillo, concreto, ajeno a grandes discursos más teóricos, que va desgranando los principales aspectos doctrinales, históricos, pastorales y prácticos de la misericordia. La obra del cardenal Kasper, La misericordia. Claves del Evangelio y de la vida cristiana (Sal Terrae, 2012), que el mismo papa se ha encargado de recomendar públicamente, está detrás de este texto más divulgativo de José-Román Flecha.- I. Самасно.

Granados Rojas, Juan Manuel, *La teología* de la reconciliación en las cartas de Pablo. Editorial Verbo Divino, Estella (Navarra) 2016, 174 pp., 16 €

Los campos semánticos que utiliza Pablo para expresar la acción divina de la salvación son diversos. El jesuita colombiano autor de esta investigación, que enseña en el Pontificio Instituto Bíblico de Roma, se ha centrado en las cartas deuteropaulinas (concretamente, en Efesios y Colosenses), porque cree de este modo completar investigaciones ya disponibles sobre la literatura protopaulina. Es claro que Pablo recurre a esta categoría, que para él tiene el sentido de transformación, y no, como en la tradición veterotestamentaria, de restauración como restablecimiento de una relación rota. Los textos disponibles no son abundantes. Granados estudia dos de las cartas protopaulinas (Rom5,1-11 y 2 Cor 5,18-21) y dos de las deuteropaulinas (Ef 2,11-22 y Col 1,19-23). Su conclusión es que existe continuidad entre ambas etapas, pero también diferencias. En los primeros la reconciliación se presenta como algo sucedido en el pasado, que es iniciativa de Dios y que Cristo actúa como mediador. En la segunda etapa la reconciliación se pone en relación muy directa con la creación: hay reconciliación entre los hombres que conduce a la reconciliación con Dios y que abre el camino para la creación de una humanidad nueva. Al mismo tiempo no hay que olvidar otras categorías empleadas por la literatura neotestamentaria para referirse a la salvación, especialmente la de justificación, tan relevante en los escritos paulinos. El estudio realizado permite comprender que estamos ante un tema complejo y que el autor ha tenido que hacer un ímprobo esfuerzo para revisar toda la literatura existente.- B. A. O.

KASPER, Walter, *La teología, a debate. Claves de la ciencia de la fe – Obra completa: Volumen 6.* Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2016, 615 pp., 23,90 €

Reconoce el autor en el Prólogo de este volumen que el estatuto científico de la teología fue una de las preocupaciones que sintió desde los comienzos de su trabajo teológico. Reflejo de ello son los 39 textos que se recogen aquí, escritos a lo largo de cuatro décadas, pero evidentemente en su mayoría anteriores a su ordenación episcopal en 1989. Antes de esta fecha había desarrollado su actividad en las universidades de Münster y Tubinga. Precisamente se siente deudor de la Escuela de Tubinga (Möhler, Drey...), que va en el siglo XIX abordó esta cuestión sin negar el problema que le planteaba el pensamiento ilustrado, como había venido haciendo reiteradamente la neoescolástica. El debate venía de lejos, de la época en que nacieron las primeras universidades en Europa, que es cuando la teología se constituye como ciencia específica en el concierto de saberes que se da cita en la institución universitaria. Y el debate sigue abierto hoy, en unas coordenadas distintas, pero que no dispensan a la Iglesia de la exigencia de "dar razón de su esperanza", y de hacerlo conjugando cientificidad y eclesialidad, no olvidando además la orientación a la praxis. Es en el primer bloque de artículos (diez textos sobre "La teología, ciencia de la fe") donde se aborda más sistemáticamente la cuestión, pero no se olvida luego la dimensión histórica del debate (hay tres artículos dedicados a la Escuela de Tubinga). Interesantes también -aunque ya en otros nivel- los quince últimos artículos, en que Kasper entra en debate con otros teólogos o corrientes teológicas.- I. Самасно.

MARTINI, Carlo María, *Discípulos del Resucitado*. Ediciones PPC, Madrid 2016, 150 pp., 12 €

Transcurridos ya algunos años de la muerte del que fuera cardenal-arzobispo de Milán (2012), todavía nos siguen llegando textos suyos de la

época en que ejerció su ministerio episcopal en aquella diócesis italiana. En este caso se trata de unas reflexiones pensadas para el tiempo de Pascua (cuya publicación original en Italia es de 2014). Por eso la parte central y más extensa del mismo tiene como tema la resurrección de Cristo: lo que eso significa para Jesús y para nosotros como cristianos. La parte primera se ocupa de la eucaristía como prefiguración de la Pascua: el hecho en sí y el encargo a la Iglesia, que lleva a entender la misión de ésta como servicio. Por último, y de forma más breve, hay una última parte dedicada a Pentecostés como cumplimiento del misterio de la Pascua.- B. A. O.

Moingt, Joseph, *Creer en el Dios que viene.* De la creencia a la fe crítica. Desclée de Brouwer, Bilbao 2015, 717 pp., 55 €

El vector fundamental que da unidad a la obra de este teólogo francés es la profundización, hasta sus últimas consecuencias, del dogma cristiano para "poner a prueba" si dicha cosmovisión se sostiene ante el "tribunal" de una razón emancipada y adulta. En este horizonte podemos incluir dos de sus obras principales: El hombre que venía de Dios y De Dios que viene al hombre. La presente obra se articula en dos partes fundamentales. La primera lleva por título De la creencia a la revelación de la salvación, y en ella se explora "el vínculo entre la esperanza de una salvación en los orígenes de la historia humana y el reconocimiento de Cristo como Salvador de todos los hombres" (p. 50). Esta parte, a su vez, da lugar a dos capítulos. En el primero de ellos, *La expectativa de una salvación*, el autor se pregunta, a propósito de la idea de Dios, por los puentes entre el mundo judío y cristiano y el mundo griego y pagano. En el segundo capítulo, La revelación de la salvación, se establece una concentración de la escatología judía en la persona de Jesús, atendiendo a la predicación de su muerte en cruz como cumplimiento de las Escrituras. La segunda parte es titulada De la revelación de Cristo a la fe de los cristianos y en ella la reflexión se "concentró en la revelación de Jesús como Hijo de Dios, fundamento de los dogmas de la trinidad, de la encarnación y de la redención" (51). Esta segunda parte está formada tan solo por un capítulo, En el espacio del pensamiento cristiano. El Padre y el Hijo, donde el autor intenta trazar el itinerario que conduce

desde la aparición de Cristo a la conceptualización de fe que realiza la primitiva Iglesia, a través de la Escritura y de la Tradición. El autor informa de que se trata de un proyecto que será completado con la aparición de un nuevo volumen. Como siempre, el lector tiene la sensación de que la obra de Moingt es especialmente oscura y difícilmente transitable. Baste atender al prólogo de este libro, de unas cuarenta páginas, donde el propio autor va recorriendo sus estados de ánimo, a través de los años, hasta precipitar en un proyecto que no acaba de sentirse claro en su formulación.- S. Béjar.

OLIVER ROMÁN, Miguel, *El Apocalipsis. Cartas a las siete iglesias*. San Pablo, Madrid 2016, 191 pp., 14 €

Más de veinticinco años de experiencia como profesor de Nuevo Testamento en el Centro de Estudios Teológicos de Sevilla están detrás de esta introducción a la lectura del libro más difícil de entender de toda la Biblia. Es un libro que fue escrito el lenguaje cifrado propio de un tiempo de clandestinidad, pero que pretende ayudar a los creyentes exponiéndoles una verdad que es válida para todas las edades y los tiempos. En realidad, el comentario se ciñe a los tres primeros capítulos del Apocalipsis: el 2º y el 3º contienen las cartas a cada una de las siete iglesias, pero el 1º es una carta de presentación dirigida conjuntamente a las siete; por eso hay que leer todo el conjunto de forma unitaria, y así se ve en qué coinciden y en qué se diferencian estas comunidades. El libro está muy bien estructurado: introducción al Apocalipsis en el contexto del Nuevo Testamento y breve presentación de cada una de las siete ciudades; comentario a cada carta; reflexión sobre cada una de la iglesias; actualización del mensaje de cada carta para el lector de hoy. De este modo el libro ayuda al lector de hoy a comprender que la lectura de textos bíblicos, aunque son lejanos en el tiempo, es una ayuda efectiva para el creyente de todos los tiempos (y también el de hoy).- B. A. O.

Pavía Martín-Ambrosio, Antonio, *En el principio... la Palabra. Juan escuchó, creyó y escribió.* San Pablo, Madrid 2016, 224 pp., 12,90 €

El contenido de este libro es sencillo: un comentario, versículo a versículo, del prólogo del cuarto evangelio. El enfoque que le quiere dar su autor, que es sacerdote comboniano con experiencia misionera en Brasil y Ecuador, es original y queda ilustrada con la pregunta que se formula en la Introducción: ¿qué crédito nos merece la palabra de Dios? La pregunta no es ficticia y fue ya expresada al comienzo del canto del siervo sufriente (Is 53,1): "¿Quién dio crédito a nuestra noticia?". Esta pregunta es del hombre de hoy, pero asedió ya al pueblo de Israel en su historia, así como a los primeros cristianos. Y Juan quiso responder a ella dando las claves en la página inicial de su evangelio. Aquí podemos adentrarnos en su lectura y en su análisis, que se hace minuciosamente y recurriendo continuamente a textos bíblicos, bien sea del Antiguo Testamento, bien de los mismos evangelios o de las cartas paulinas.- B. A. O.

RAVASI, Gianfranco, *Epifanía de un misterio. La creación y las criaturas*. Narcea, Madrid 2016, 100 pp., 12 €

El cardenal Ravasi es hoy presidente del Consejo Pontificio de la Cultura, pero fue muchos años profesor de Exégesis Bíblica de la Facultad de Teología de Italia Septentrional. Su condición de exegeta queda bien patente en este librito que recoge cuatro ensayos muy bien ensamblados sobre la condición humana como criaturas de Dios y en el marco de la creación. Se parte de la concepción bíblica del cuerpo humano, que, aunque remite a lo más exterior, no puede reducirse a un mero evento biológico. Pero este ser humano no existe como una mónada, sino en una red de relaciones: con Dios, con el mundo y los animales, con sus semejantes. Se aborda luego el misterio del hombre, donde aparece la finitud humana y la muerte, pero también el mal y el pecado que muchas veces lo atenaza. El capítulo final equilibra al anterior, adentrándose en la grandeza del ser humano: la gracia que ha recibido, la gloria a la que está llamado. La profundización en algunos textos bíblicos (salmos, por ejemplo), muy bien seleccionados, se conjuga con un estilo llano que facilita la lectura.- B. A. O.

SÁNCHEZ MONGE, Manuel, *Este es el tiempo de la misericordia*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2016, 304 pp., 18 €

No cabe duda de que el actual obispo de Santander ha trabajado a fondo el tema de la

misericordia y que se ha inspirado para ello especialmente en el papa Francisco, porque son continuas las citas de los escritos de éste. La sistematización que pretende en este libro tiene un claro enfoque pastoral. Por eso se da tanto relieve a la práctica de la misericordia, que debe definir a todos los cristianos (y de modo particular a los sacerdotes) como "testigos y ministros de la misericordia de Dios" (capítulo 5) y hacer realidad la afirmación del papa de que "la misericordia es la viga maestra que sostiene la vida de la Iglesia" (capítulo 4). Ser misericordiosos es clave para el cristiano en el mundo de hoy, pero la razón última para serlo es el modo de ser de Dios Padre tal como nos ha sido revelado en Jesús (capítulos 2 y 3). La dimensión pastoral queda plasmada en otros puntos que se abordan en el libro, como la relación con la justicia y con el Derecho o la atención a las familias. En el Corazón de Jesús y en la Virgen María, que son el objeto de los dos últimos capítulos, encontraremos también orientaciones, motivos y fuerza para practicar la misericordia.- I. Самасно.

Špidlík, Tomáš, *La eucaristía. Medicina de in*mortalidad. Ciudad Nueva, Madrid 2015, 105 pp., 10 €

En estos últimos meses la Editorial Ciudad Nueva está haciendo llegar al lector de lengua castellana distintas obras del jesuita checo Špidlík, creado cardenal por Juan Pablo II en 2003 y fallecido en 2010. En ellas se unen la profundidad espiritual del autor y su amplio conocimiento de la tradición oriental. En este caso se nos ofrece un comentario a la encíclica Mane nobiscum Domine, publicada por Juan Pablo II en 2004 al comenzar el año dedicado a la Eucaristía. El autor ha hecho un estudio de los temas centrales de la citada encíclica, enriqueciéndolos con datos de la tradición cristiana medieval, pero sin desentenderse tampoco de la realidad actual, que tan distinta es, debido sobre todo a la presencia dominante del fenómeno de la secularización. Su lectura contribuirá, no sólo a conocer mejor la encíclica papal, sino además a profundizar en el misterio de la Eucaristía, que el autor sintetiza como "medicina de inmortalidad".- B. A. O.

# ÉTICA Y MORAL

BILBENY, Norbert, La vida avanza en espiral.

Conversaciones sobre ética con mi nieto.

Ariel, Barcelona 2016, 174 pp., 16,90 € Este catedrático de Ética en la Facultad de Filosofía de la Universidad de Barcelona resume sus conocimientos de ética en una larga conversación, iniciada de forma bastante casual, con un supuesto sobrino nieto suyo. Todo acontece en el transcurso de un día: el autor está recogiendo su despacho en un hospital porque le ha llegado el momento de jubilarse, el sobrino llega a hacerle una visita inesperada, ambos pasan juntos toda la jornada empaquetando libros y otros enseres y conversando entre ellos. En la conversación se va reconstruyendo la vida del sobrino, y ello es ocasión para que el tío aproveche su experiencia en la consulta para reflexionar sobre la vida y sobre diferentes cuestiones éticas. La conversación tiene una trama que le da unidad y los temas éticos van apareciendo de forma espontánea, confrontado el individualismo de un muchacho que ha vivido con conciencia de soledad y sin hogar fijo con la madurez de una persona que ha asistido a muchos semejantes en situaciones complejas. Libertad y comunicación son dos temas recurrentes que forman como el entramado del discurso ético. El debate sobre el suicidio ocupa muchas páginas porque es una situación que permite comprender lo que es la libertad y la responsabilidad del ser humano. El libro se sigue con interés: a ello ayuda la trama narrativa, en la que el lector se encuentra con frecuencia invitado a reflexionar sobre el sentido último de la existencia, sobre la dimensión moral de ésta.- I. Самасно.

Boff, Leonardo, *La Tierra está en nuestras ma*nos. Una nueva visión del planeta y de la humanidad. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2016, 230 pp., 15,90 €

Quizás el capítulo más extenso de este libro (dentro de la brevedad que caracteriza a todos) es el dedicado a la encíclica *Laudato si'* del papa Francisco. "Los derechos de la Madre Tierra y el cuidado de la Casa Común" lo titula, y en ese título se encierra gran parte del mensaje de Boff en estas páginas, donde recoge muchas reflexiones suyas, no siempre sistematizadas, en las que se pueden identificar varios niveles de

reflexión. El más común es la crítica del paradigma de la modernidad (el hombre a la conquista de la naturaleza), cuvos inicios remonta Boff en algún momento al neolítico, paradigma que ha de ser sustituido por otro basado en el consumo responsable y solidario. Más novedoso resulta ese otro nivel de reflexión, que ocupa gran parte de la obra, que pretende ofrecer una visión nueva del planeta y de la humanidad (cf. el subtítulo) tomando como base los avances de las ciencias sobre el big bang primitivo y los orígenes del universo para comprender el lugar que ocupa el ser humano en él: en ese nivel todo se entiende como un proceso evolutivo donde caos y cosmos interactúan en una progresiva complejificación que da lugar a la aparición de la vida y de la conciencia. No falta, por fin, un nivel de reflexión teológica, que aparece en determinados momentos cuando a Dios se le presenta como el punto de partida o como el misterio al que las ciencias abren camino, con tal que éstas funcionan como algo más que una técnica para saber y nos acerquen a la compleja realidad de las cosas.- I. Самасно.

Bruni, Luigino, El árbol de la vida. Mercado, dinero y relaciones humanas en el Génesis. Ciudad Nueva, Madrid 2016, 160 pp., 14,50 €

Destacado por sus aportaciones a la "economía de comunión", Luigino Bruni está hora acercándose a la Biblia y entrando en diálogo con ella desde la economía. Está convencido, no sólo de que la Biblia puede aportar luz a nuestro conocimiento de la realidad, y concretamente de la realidad económica, a pesar de que nuestro mundo científico se ha ido desentendiéndose progresivamente de ella, sino también de que la misma Biblia se enriquece desde las cuestiones que le plantean las ciencias hoy. Con este enfoque Bruni fue publicando a lo largo del año 2014 una serie de breves artículos referidos al primer libro bíblico en el diario Avvenire, y que ahora se recogen en este volumen. Los relatos del Génesis dejan constancia de cómo la humanidad desde el comienzo vivió entre la fraternidad y el fratricidio. Ese problema persiste hoy y sigue marcando las relaciones humanas en todos sus niveles. El mercado y el dinero interfieren continuamente y condicionan ese mundo relacional, como ya ocurrió en los tiempos primitivos, aunque el contexto fuera diferente. La palabra de Dios, adecuadamente actualizada, puede ayudarnos hoy a promover una economía basada en la comunión.- I. Самасно.

Calleja, José Ignacio, *Misericordia, caridad* y justicia social. Perspectivas y acentos. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2016, 286 pp., 15,90 €

Desde que el autor publicara sus dos volúmenes de Moral social samaritana (PPC, 2004 y 2005) este adjetivo "samaritano" ha venido marcando toda su reflexión moral, una moral conformada por la misericordia con los caídos y excluidos. Las orientaciones del papa Francisco han significado un impulso para este enfoque, como se trasluce en las páginas de este libro. La misericordia -como actitud moral, como principio de acción y como compromiso- constituye un aliento cálido para el compromiso en favor de la justicia, de la solidaridad y del bien común, temas clásicos de la Doctrina Social de la Iglesia. La reflexión moral que en este libro se ofrece está elaborada en estrecha relación con la teología (la comprensión de Dios como misericordia y la revelación de Dios en Jesucristo) y con la pastoral (presencia evangelizadora de la Iglesia y de los cristianos en el mundo de hoy). Como reconoce al comienzo de la Introducción el autor, que es profesor de la Facultad de Teología de Vitoria, es un libro "traído del corazón a la cabeza", movido además por el deseo de ser honesto con la realidad y mirar ésta desde los más vulnerables e ignorados. La sucesión de capítulos constituyen un recorrido profundizar en este enfoque de la moral social en diálogo con los teólogos pero también con la filosofía, y prestando una atención especial a la Doctrina Social de la Iglesia, sobre en su versión "renovada" que se inicia en el Vaticano II buscando un mejor equilibrio entre la dimensión personal y la estructural.- I. Самасно.

CAZORLA PRIETO, Luis María, *La ética en el Derecho de los mercados financieros*. Civitas – Thompson-Reuters, Madrid 2015, 151 pp., 15 €

Su condición de catedrático de Derecho Financiero y Tributario (Universidad Rey Juan Carlos) da al autor la posibilidad de abordar este

tema con una perspectiva que nos parece muy adecuada: viendo cómo la ética va desarrollándose hasta penetrar en el derecho. Se supera así el puro positivismo jurídico, pero también una ética recluida en los principios y con escasa incidencia en la realidad. El camino para hacer efectiva esta penetración de la ética en el derecho es la autorregulación, que da lugar a los códigos éticos elaborados por los mismos agentes con la intención de comprometerse en su cumplimiento. El itinerario que se sigue en el libro es de gran valor pedagógico: unos primeros capítulos sobre la ética en general y su relación con el derecho; siguen varios capítulos (muy bien escalonados) sobre principios éticos relativos a las actividades financieras, códigos de conducta nacidos vía autorregulación y, finalmente, su traducción en normas de conducta para los mercados financieros; para concluir se estudian algunos abusos que se cometen en este ámbito y los normas jurídicas nacidas para combatirlos.- I. Самасно.

Espeja, Jesús, *Lo divino en la experiencia hu*mana. Sobre la condición moral. San Pablo, Madrid 2016, 334 pp., 15,50 €

Una de las circunstancias que más ha perjudicado a la moral católica en los últimos siglos ha sido su progresiva desvinculación de la teología dogmática. De ahí el interés que encierra el que un teólogo dogmático que ha cultivado sobre todo la cristología, como es Jesús Espeja, se adentre con este libro en los terrenos de la teología moral. Ya en 2010 publicó Jesucristo. Una propuesta de vida, que él consideró como una introducción a la visión cristiana de la moral. Con este nuevo libro quiere recuperar más explícitamente la dimensión teológica de la moral. Y para ello toma como referente a Cristo, donde lo humano y lo divino se dan inseparablemente unidos: y es que la moral cristiana tiene que basarse en esta síntesis, huvendo de un sobrenaturalismo que ignore la consistencia de lo humano, pero también de un humanismo que ignore la condición finita e inacabada de lo humano. Esto es lo que pretende mostrar a través de las tres partes de que consta el libro. La primera tiene carácter histórico: estudia los efectos de la modernidad sobre la moral y la recuperación que propició el concilio Vaticano II. La segunda parte ofrece una presentación sistemática de una moral cristiana basada en el Evangelio, en la relación con el Padre, en el amor al hermano, en la búsqueda del reino de Dios y su justicia. En la tercera parte aborda esta renovación de la moral desde la perspectiva de Santo Tomás, mostrando el valor y la actualidad de su síntesis, que fue olvidada después.- I. Самасно.

HOAC COMISIÓN PERMANENTE, La dignidad de la persona y el bien común. Una aportación al diálogo desde la Doctrina Social de la Iglesia. Ediciones HOAC, Madrid 2016, 2ª edición, 236 pp., 12 €

Ha sido Francisco Porcar Rebollar, miembro del Grupo de Trabajo de Formación de la HOAC, quien se ha encargado de preparar este libro recogiendo contenidos de sus planes de formación. Su objetivo es contribuir a la construcción de una nueva cultura política desde la perspectiva de la Doctrina Social de la Iglesia. Un referente importante en la obra es el Compendio de la Doctrina Social de la Iglesia. Pero el enfoque responde a una preocupación muy concreta: el deterioro de la política y el desinterés hacia ella que domina en nuestra sociedad. Por eso la introducción se consagra a explicar la concepción de la política, la importancia de ésta y su enraizamiento en la Doctrina Social de la Iglesia. Las tres partes en que se divide el texto responden, más que a una presentación sistemática, a tres urgencias de hoy: la lucha contra la pobreza como política inspirada en el bien común, las características de una acción política orientada al bien común, la economía del bien común (entendiendo la economía como una dimensión de la vida y de la acción política). Bien común se adivina como eje central de la acción política. La estructura de cada uno de 16 capítulos es homogénea: presentación del tema, algunos textos, preguntas para reflexión y diálogo. Es de alabar el enfoque de este curso y la motivación que lo anima, aunque quizás se observa una cierta tendencia a confundir lo social con lo político, y se echa de menos una mayor profundización en la distinción entre distintos niveles de entender la acción política.- І. Самасно.

KÜNG, Hans, *Un muerte feliz*. Trotta, Madrid 2016, 108 pp., 15 € Responsabilidad propia en el tránsito hacia la muerte: ésta es la tesis que Hans Küng defendió en el último capítulo de sus memorias Humanidad vivida (2013, traducida en esta misma editorial Trota en 2014). Del tema se había venido ocupando el autor desde tiempo antes, sobre todo a partir de algunas experiencias de personas cercanas y más recientemente desde que él mismo comenzó a sentir síntomas de Parkinson. Junto con su amigo Walter Jens, aquejado por una angiopatía que le llevó a la muerte, había publicado Morir con dignidad. Un alegato a favor de la responsabilidad (1997). Quizá el estímulo para este nuevo libro le ha venido de la entrevista que le hizo Anne Will en la cadena de televisión ADR en 2013 y las reacciones que siguieron. Dos preocupaciones marcan este libro. De una parte, el deseo de precisar en qué sentido hablar de eutanasia para que ésta pueda estar justificada de acuerdo con los principios de una ética humanitaria y en línea con la "Declaración para una ética universal" (Chicago 1993), que él mismo promovió desde el Parlamento de las Religiones. Por otra parte, la coherencia con su pensamiento teológico, de teólogo cristiano, y con los temas de que se ha ocupado toda su vida (la cuestión de Dios, el hecho de ser cristiano, la vida eterna, la Iglesia, el ecumenismo, las religiones mundiales). Por eso el libro, que no dejará de levantar polémicas, está marcado por una actitud de profundo respeto a la vida y de gratitud hacia Dios que nos la ha dado para que la vivamos responsablemente.- I. Самасно.

RIU ROVIRA DE VILLAR, Francesc, Carta del Papa Francisco: ecología integral. Lectura de la encíclica Laudato si' con jóvenes. Invitación al debate. Editorial CCS – Grupo Edebé, Madrid 2016, 182 pp., 17,50 €

Francesc Riu es un salesiano que ha coordinado un grupo de seis personas de distinta formación y experiencia profesional. Se han propuesto poner la encíclica *Laudato si'* al alcance de todos, y de manera especial de los jóvenes. Y es que ya sabemos que las encíclicas no suelen resultar asequibles al gran público porque tienen que abordar temas de excesiva complejidad y recurrir a un lenguaje especializado. Lo que ha hecho este grupo de trabajo es reproducir el texto de la encíclica con una presentación tipográfica más pedagógica y algunas ayudas para su lec-

tura. Mantienen el texto completo, omitiendo en ocasiones algunas líneas, mejorando algunas traducciones y añadiendo en los márgenes síntesis del contenido de cada número. Pero además al final de cada capítulo se introduce una sección de "Complementos y propuestas para el debate", que destaca en recuadros las frases más relevantes del papa, subraya cuáles son las ideas eje del texto y propone algunas cuestiones para el debate. Es un libro, en suma, no sólo para leer, sino para profundizar, asimilar y debatir la encíclica pontificia.- I. CAMACHO.

# **IGLESIA**

DONGHI, Rinaldo, *El sendero de la misericordia.* Escritos de las agendas personales del Papa Juan XXIII. Ediciones Paulinas, Madrid 2016, 182 pp., 14,50 €

La agenda personal de Angelo Giuseppe Roncalli, que mantuvo con fidelidad desde 1935 hasta su muerte, no es sólo el reflejo frío de actividades y acontecimientos. En ella se contiene reflexiones sobre lo vivido, y eso la convierte en una fuente inagotable para acercarse al alma de su autor. Y cuando Juan XXIII fue canonizado el 7 de abril de 2014, el ejemplo que a su vida se le reconoce para la Iglesia tiene uno de sus componentes más relevantes en las obras de misericordia. Esto es lo que quiere mostrar Rinaldo Donghi, un sacerdote de la diócesis de Bérgamo, que limita su trabajo de selección a la etapa de la actividad diplomática de Roncalli en Estambul como Delegado Apostólico para Turquía y Grecia (1935-1944), después de los diez años que paso en Bulgaria. Fueron años difíciles en aquellos territorios: en Turquía, por la progresiva laicización del Estado; en Grecia, por la identificación entre el Estado y la Iglesia Ortodoxa. A Roncalli no le faltó trabajo diplomático, pero ello no fue óbice para que se ocupara en múltiples obras de misericordia, corporales y espirituales. Iniciada la segunda guerra mundial, nuevos problemas se plantean en una Grecia invadida por el eje italo-alemán y en una Turquía que no entra en el conflicto pero se convierte en lugar de tránsito para muchos prófugos de la guerra. En este contexto, los testimonios recogidos en este libro de las agendas de aquellos años son un verdadero ejemplo para toda la Iglesia.- B. A. O.

González-Balado, José Luis – Playfoot Pai-GE, Janet Nora, Madre Teresa de los pobres. San Pablo, Madrid 2016, 461 pp., 22,90 € La editorial San Pablo ha querido celebrar la canonización de la Madre Teresa de Calcuta, 19 años después de su muerte, con este volumen que retoma y actualiza publicaciones anteriores de ambos autores. Éstos, que son marido y mujer, tuvieron la suerte de conocer personalmente a la Madre Teresa y a muchas hermanas del instituto religioso que ella fundara. En esta obra hay dos partes bien diferenciadas. La primera es una biografía, redactada desde un conocimiento muy directo de la persona y de su entorno y con un estilo ágil que agradecerá el lector. Pero los autores querían adentrarse también en el pensamiento de la Madre Teresa, tarea más ruda puesto que ella nunca escribió. La segunda parte de este libro ("La alegría de servir a los pobres") reproduce actualizándolo un libro que ya publicara González-Balado con un título parecido ("La alegría de darse a los demás"). Recoge algunos, pocos, escritos suyos y muchos testimonios que reproducen dichos ocasionales suyos.- B. A. O.

LAMET, Pedro Miguel, *Arrupe. Testigo del siglo XX, profeta del XXI*. Ediciones Mensajero, Bilbao 2016, 2ª edición, 610 pp., 20 €

Aunque con otro título (Arrupe, una explosión en la Iglesia), este libro se publicó en 1989. Ahora su autor, el jesuita Pedro Miguel Lamet, ha preparado esta nueva edición que conmemora los 25 años de su muerte (ocurrida en 1991). Pedro Arrupe fue Superior General de la Compañía de Jesús desde 1965 hasta que la trombosis cerebral que sufrió en 1981 le obligó a renunciar al cargo. Lamet basa esta biografía, no sólo en la consulta de numerosos textos escritos y en los testimonios de muchos que lo conocieron, sino en las largas entrevistas que mantuvo con él cuando ya se encontraba imposibilitado como consecuencia de su dolencia cerebral. Esta segunda edición tiene en cuenta estudios más recientes; además el tiempo transcurrido permite al autor aportar datos que en la primera edición por prudencia no utilizó. La obra nos adentra no sólo en la biografía, también en la interioridad de Arrupe, que Lamet describe con estilo ágil, tan propio de su condición de periodista, pero también con una inocultable admiración

hacia una persona que nunca estuvo libre de polémica. Fueron años difíciles, marcados por el deseo de hacer realidad el Vaticano II y por las tensiones con quienes se resistían a la mayoría de los cambios. Ahora que su figura va difuminándose por la distancia temporal, es de alabar este esfuerzo por recuperar la trayectoria humana y apostólica que le llevó a ser elegido General, su talante espiritual, su libertad de espíritu, su amor a la Iglesia y su deseo de servirla a las órdenes del Papa, su optimismo inquebrantable. Es una figura que servirá de estímulo al lector.- I. CAMACHO.

Martín de Santa Olalla, Pablo – Serrano Oceja, José Francisco, 50 años de la Conferencia Episcopal Española. Historia de un ejercicio de colegialidad. Encuentro, Madrid 2016, 292 pp., 22 €

Estos dos profesores universitarios, especializados respectivamente en Historia Contemporánea y en Ciencias de la Información, nos ofrecen un libro que quiere ser el germen de un provecto más ambicioso sobre la historia contemporánea de la Iglesia española. De momento se han limitado a una parcela que estaba falta de una recopilación sistemática de datos, a pesar de la importancia que el concilio Vaticano II atribuyó a las conferencias episcopales. Condicionados por la imposibilidad de acceder a fuentes internas (actas de reuniones, esencialmente), han tenido que conformarse con dos fuentes secundarias, las revistas Ecclesia y Alfa y Omega, a las que hay que añadir otros documentos y libros. El tratamiento de estos 50 años es estrictamente cronológico y se estructura según la persona que ocupaba la presidencia de la Conferencia Episcopal Española: de la primera parte se ha encargado Pablo Martín (hasta 1987, final de la presidencia de D. Gabino Díaz Merchán); del resto, José F. Serrano. Hay una atención especial a la proyección de la Iglesia sobre la sociedad española, lo que lleva a los autores a ocuparse con detención de los documentos emanados de la Conferencia o de algunos de sus órganos.- І. Самасно.

Martín Velasco, Juan, *Creo en la Iglesia*. PPC, Madrid 2016, 175 pp., 14 € En la base de este libro hay siete trabajos escritos antes de 2013. Tema central en ellos es

la Iglesia partiendo de las dificultades que encuentran hoy incluso los creyentes para creer en ella. El libro está escrito con un gran realismo, con una no disimulada preocupación por la situación que atraviesa hoy la Iglesia, que el autor quiere iluminar desde la fe en ella. Referente fundamental en toda la obra es la eclesiología del concilio Vaticano II: frente a la concepción de la Iglesia como sociedad perfecta, que correspondía a la etapa anterior, preconciliar, se profundiza en la Iglesia misterio de comunión, que se despliega como pueblo de Dios y como sacramento de salvación. Por desgracia, esta eclesiología ha sido eclipsada en las décadas recientes por una praxis que la iba contradiciendo sutilmente. Por eso Martín Velasco ha añadido un capítulo final (el octavo) sobre el papa Francisco. Reconoce gozoso la sorpresa que su pontificado le está causando porque ve en él una apuesta decidida por recuperar la eclesiología del Vaticano II que le llena de esperanza.- I. CAMACHO.

O'LEARY, Finbar, Vicka. Su historia. La entrevista más reveladora ofrecida por Vicka, la mayor de las seis videntes de Medjugorje. La Esfera de los Libros, Madrid 2016, 172 pp., 16,90 €

El fenómeno de Medjugorje (en Bosnia-Herzegovina) ha tenido una notable repercusión en la Iglesia, aunque todavía muy recientemente la Santa Sede ha reiterado que esas supuestas apariciones de la Virgen siguen careciendo de reconocimiento oficial. Dichas apariciones comenzaron en 1981, cuando la mayor de las videntes, Vicka Ivankovic, tenía 16 años. El irlandés Finbar O'Leary no visitó el lugar sino en 1986, pero desde entonces se ha convertido en un convencido de su autenticidad y en un difusor de todo ello por el mundo. En esa línea se inserta este libro-entrevista. Vicka, que ya es una mujer casada y con hijos, no sólo relata su propia experiencia, sino que además se pronuncia sobre distintos temas de carácter dogmático o moral (el paraíso, el infierno, el purgatorio, el perdón, el matrimonio, el divorcio, la contracepción, el aborto, etc.). La entrevista a Vicka se complementa con otras dos, cuyos interlocutores son la madre de la vidente (Zlata) y uno de sus hermanos (Franjo).- B. A. O.

RODRÍGUEZ OLAIZOLA, José Mª, *El corazón del árbol solitario*. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2016, 199 pp., 12 €

El jesuita asturiano Enrique Figaredo Alvargonzález fue nombrado en 2000 Prefecto Apostólico de Battambang (al norte de Camboya) cuando apenas estaba concluyendo su última etapa de formación en la Compañía de Jesús (la tercera probación). En seguida se le conoció como "el obispo de las sillas de ruedas" por la actividad que había desarrollado en los años anteriores. Desde 1985 había trabajado en el Servicio Jesuita de Refugiados en Tailandia y Camboya y fue allí donde colaboró con un proyecto que consistía en proporcionar a los muchos mutilados por las minas antipersona unas sillas de ruedas especialmente adaptadas a las condiciones peculiares de aquellas tierras. El también jesuita Iosé Ma Rodríguez Olaizola, que le ha conocido sobre el terreno, ha compuesto esta biografía que relata su actividad, pero busca además adentrarse en la interioridad de Enrique a la luz de la espiritualidad ignaciana que siempre le sirvió de orientación. La lectura de este libro nos acerca a la realidad trágica de las minas antipersona, como expresión de la crueldad del régimen camboyano, pero también a la entrega y creatividad del grupo de cooperantes que conocemos en el entorno de Enrique antes y después de su nombramiento como prefecto, con el que se quiso dar un paso más en la reconstrucción e institucionalización de la iglesia de aquel país, tan duramente golpeada por dicho régimen.- I. Самасно.

Velasco, Miguel Ángel, La luz brilla en las tinieblas. Cardenal Van Thuan: Historia de una esperanza. Ediciones Palabra, Madrid 2016, 268 pp., 17,50 €

No es este libro una biografía en el sentido estricto del término, aunque la primera de las tres partes en que se divide lleve ese título. El autor, que es periodista católico especializado en información religiosa, ha querido presentarnos una semblanza de este obispo vietnamita, que estuvo 13 años encarcelado y acusado de organizar la lucha contra el régimen comunista: fue entre 1975 (al poco tiempo de ser nombrado arzobispo coadjutor de Saigón) y 1988 (no 1998, como se dice erróneamente en la página 65). Una esperanza inquebrantable le ani-

mó en esos terribles años, en que vivió privado de todo y de cualquier contacto con el exterior. Tres años después de ser liberado fue obligado a abandonar el país. Desde entonces residió en Roma donde fue nombrado Presidente del Consejo Pontificio Justicia y Paz, hasta su muerte acaecida en 2002. "Mensaje" y "Legado" son los títulos de las otras dos partes de esta obra. Todo el libro está basado en sus escritos, algunos muy conocidos por la experiencia que llevan detrás, y también en testimonios directos o indirectos. Se refleja además en el libro la difícil historia de la Iglesia en Vietnam desde su primera evangelización en 1533: una historia de casi continua persecución, regada por las sangres de muchos testigos.- I. Самасно.

## VIDA RELIGIOSA

Bermejo, José Carlos, *Más corazón en las manos. Misericordia y humanización.* Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2016, 126 pp., 9,90 €

El tema de la misericordia, puesto de actualidad por el papa Francisco con su convocatoria del Año Jubilar, está atrayendo el interés de los que cultivan tanto las ciencias sagradas como las humanas. En el religioso camilo José Carlos Bermejo se une esa doble condición como pastoralista y experto en counselling. En este libro comienza investigando el sentido de la misericordia, a la que pone en relación ante todo con la compasión, y luego con la ternura, el perdón, los sacrificios y el juicio. A partir de aquí la obra se orienta a la vida religiosa. Se toma en consideración en primer lugar la espiritualidad camiliana que se conecta con la experiencia vivida por muchos de necesitar del médico: Bermejo analiza esta búsqueda en relación con la espiritualidad para ir describiendo los retos que se presentan hoy, que engloba usando el neologismo "misericordear". El resto de la obra se enfoca de modo más explícito a la vida religiosa en general y se inspira en la intervención del papa Francisco ante la Plenaria de la Congregación para los Institutos de Vida Consagrada y las Sociedades de Vida Apostólica (noviembre 2014): en esta parte se aborda con realismo lo que es hoy la vida religiosa con el deseo de conjugar una adecuada renovación y una llamada a la esperanza.- B. A. O.

Uríbarri Bilbao, Gabino – Martínez-Gayol, Nuria, *Raíz y viento. La vida consagrada en su peculiaridad.* Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2015, 229 p., 13,50 €

Este libro dedicado a la vida consagrada está compuesto por una religiosa y por un religioso. Éste, Gabino Uríbarri, ofrece lo mejor del fundamento teológico que anima a la vida consagrada, partiendo de los textos bíblicos, para seguir después con las aportaciones de Pablo VI y Juan Pablo II, dedicando un estudio especial al significado de la constitución apostólica conciliar Lumen Gentium en todo lo que concierne a la vida consagrada. Nuria Martínez-Gayol se explaya sobre la cuestión de la identidad en la vida consagrada, siempre considerada como una forma peculiar de vivir la propia fe, descrita por ella como "una vida sin forma, en la fe, la esperanza y el amor". La tercera parte la componen conjuntamente los dos autores, relacionando la vida consagrada con la Trinidad y con Jesús, en un tipo de realidad que no es otra cosa que vivir la consagración bautismal de un modo especialmente intenso. Consagración enriquecida por la Iglesia, en cuyo seno florece.- A. Navas.

### **PASTORAL**

BéJar Bacas, J. Serafín, *Y la Palabra se hizo diálogo*. Teukhos, Terrasa (Barcelona) 2016, 352 pp., 15 €

Al profesor Serafín Béjar lo conocemos por su modo de hacer teología, tanto en sus artículos como en las obras que en los últimos años ha publicado. Sin embargo, rara es la ocasión en la que se tiene la oportunidad de escuchar o leer a un teólogo en su actividad pastoral, en ese trabajo, a veces tan difícil, de hacer cercana y convertir en vida la reflexión teológica. El libro que presentamos es justamente un acercamiento al profesor que es sacerdote y pastor en una iglesia de un pueblo de Granada, Santa Fe. El texto transcribe, casi fielmente, las homilías que, durante tres años, el autor ha predicado a su feligresía. No se trata de unos comentarios bíblicos de los tres ciclos dominicales. Es una selección de cien homilías que se ha planteado como un libro que ayude a profundizar y acoger la Palabra. De hecho se ha estructurado según los misterios de la vida del Señor, aunque

también se ofrece un índice por citas, que es de gran ayuda. En la introducción el autor se presenta como pastor herido y esta definición refleja mucho de lo que el lector se va a encontrar. Serafín Béjar sabe hacerse cercano a través de la anécdota, de la vida y de su convicción profunda de que el Dios en el que creemos es un Dios gratuito, que nos acoge sin lugar a dudas, y que la experiencia cristiana es sobre todo dejarse amar por Dios, que ya sabe de nuestras debilidades y miserias. Un Dios que no es ajeno a nada de nuestra realidad como seres humanos. El profesor Béjar refleja en sus palabras que allí donde el hombre es más hombre, en su realidad herida y en su experiencia de impotencia, es donde Dios nos espera. Acoger lo que somos es acoger a Dios. La invitación a profundizar en nuestra fe a través de estas predicaciones es una invitación a vivir una fe más auténtica y más alegre. Felicitamos a la editorial Teukhos que estrena su sello editorial con este libro. Ciertamente es un buen comienzo.-P. Ruiz Lozano.

FONTANA, Andrea, *La acogida de la fe. Una reflexión sobre la Redditio fidei*. Editorial CCS, Madrid 2016, 72 pp., 12,80 €

Experto en la praxis de la catequesis y del catecumenado, el sacerdote turinés Andrea Fontana reflexiona en estas páginas sobre el binomio traditio/redditio. Si la traditio, un término desgraciadamente corrompido al haberlo relacionando con lo "tradicional" con un sentido con frecuencia peyorativo, la redditio se ocupa de la capacidad del sujeto para adherirse al mensaje recibido y para hacerlo suyo. La redditio es el complemento deseable de la traditio, porque no hay traditio sin redditio. Y ésta se compone de tres elementos: la adhesión en primer lugar; luego el apropiarse, convirtiendo lo recibido en vida y obras; por fin, la restitución a través del testimonio. Propone además el autor que esta redditio debe tener una concreción litúrgica, que haga visible en una ceremonia lo que ello significa para el creyente. El aspecto litúrgico complementa al aspecto existencial, y ambos son más necesarios y deben ser especialmente cuidados en el contexto de nuestro mundo secularizado, que ya no contribuye a una transmisión más espontánea del mensaje cristiano.- B. A. O.

Montero, Domingo J., Cómo hablar de Dios hoy. Algunos cambios necesarios. Editorial CCS, Madrid 2016, 116 pp., 9 €

Este libro parte de la preocupación pastoral de su autor, franciscano capuchino que tiene estudios catequéticos y bíblicos. Para él, el lenguaje que utilizamos en la Iglesia para hablar de Dios está anclado en otro universo cultural, donde dominaba una cultura religiosa de poder, atemporalidad y suficiencia: y ésa ya no es la cultura de hoy. Esa forma de hablar de Dios contrasta abiertamente con la que empleó Jesús y que tanto sorprendió a sus contemporáneos: en realidad es la que inspira al autor. A la pregunta sobre si se puede hablar de Dios con que se inicia este libro, se responde indicando de qué Dios (no de cualquier Dios) se puede hablar. Esta renovada forma de hablar de Dios se expresa en 22 contraposiciones: "del Dios sabido al Dios por ver" es la primera; "del Dios paternalista al Dios padre", la última. Revisar nuestra imagen de Dios es tarea siempre inacabada; ayudar a hacerlo a otros es un verdadero servicio evangelizador. Estas páginas contribuirán muy certeramente a una cosa y otra.- B. A. O.

Querido Papa Francisco. El Papa responde a las cartas de niños de todo el mundo. Sal Terrae,

Maliaño (Cantabria) 2016, 80 pp., 14,90 € Este es un libro dirigido a los niños. Su punto de partida ha sido una iniciativa de Loyola Press de Chicago, que pidió a niños de todo el mundo escribieran al Papa Francisco formulándole sus preguntas. Luego fue el P. Antonio Spadaro, director de Civiltà Cattolica, quien se las presentó al Papa. Seleccionaron unas treinta cartas a las que el Papa fue respondiendo con el auxilio de una grabadora. Posteriormente el propio P. Spadaro se encargó de transcribirlas. La presentación es magnífica y verdaderamente atractiva para sus destinatarios, que son los niños: se reproduce el texto de la carta escrita a mano y en su lengua original, y se añade una foto del niño que escribe y la traducción castellana de su carta. Las respuestas del Papa, que van siempre en la página de la derecha, no sorprenderán a quien conoce su capacidad de adaptación a ese tipo de personas (los niños que escriben son de edades comprendidas entre los 7 y los 13 años). Pero tampoco los adultos perderían el tiempo leyendo las explicaciones breves del Papa a preguntas que él mismo confesó eran "muy difíciles".- B. A. O.

# **LITURGIA**

LÓPEZ ARIAS, Fernando, Espacio litúrgico. Teología y arquitectura cristiana en el siglo XX. Centre de Pastoral Litúrgica, Barcelona 2016, 143 pp., 9,50 €

El paso de hablar de "lugar sagrado" a hablar de "espacio litúrgico", que se produce ya avanzado el siglo XX, es consecuencia de la irrupción en la cultura contemporánea del análisis fenomenológico de la realidad, y nace de la confluencia de la arquitectura, la filosofía y la teología sobre el espacio donde los cristianos celebran su culto atendiendo a la vez a la relación con Dios y a la realidad de la comunidad que se reúne. Su autor, que es profesor en el Instituto de Liturgia de la Pontificia Universidad de la Santa Cruz, reconoce que en su estudio le mueve una doble pasión: la arquitectura y la teología litúrgica. Al estudio sobre la génesis y desarrollo de la categoría de "espacio litúrgico" a partir de 1920 dedica el primer capítulo. Aborda luego los cambios introducidos a partir del concilio Vaticano II, para terminar su obra con un capítulo sobre la teología del espacio litúrgico en Joseph Ratzinger, a la que dedicó estudios en profundidad relacionando éste con el misterio de Dios. Este libro podrá contribuir, como indica su autor, a una síntesis que evite que la arquitectura dé lugar a espacios que susciten pocos sentimientos religiosos o a que los lugares de encuentro de la comunidad cristiana carezcan de toda dimensión artística.- B. A. O.

Misal hispano-mozárabe. Propio de santos. Común de santos. Común de difuntos. Por diversas necesidades. Centre de Pastoral Litúrgica, Barcelona 2016, 532 pp., 25 €

La Editio typica del Misal hispano-mozárabe se publicó entre 1991 y 1995. Desde entonces han ido apareciendo traducciones castellanas de aquel original latino. De todo ello se ha aprovechado esta edición que se presenta como "Texto no oficial publicado como documento de estudio" y que aspira a servir de

base para una edición oficial de los textos en castellano. Como se sabe el rito hispano-mozárabe se utiliza en la catedral de Toledo v en algunas parroquias de aquella diócesis. El santoral no coincide en todo con el del rito romano. Pero lo que más llama la atención de él es la riqueza de los textos, con mucha más variedad de la que existe en nuestro misal romano: y es que las partes variables de cada misa son más numerosas que las de nuestro misal romano (las tres oraciones y los textos bíblicos), como se puede deducir del análisis del "Ordo missae", reproducido al comienzo del volumen (págs. 13-26). El complemento de misas comunes (para santos o para difuntos) es más reducido, así como las misas para otras necesidades.- B. A. O.

Santoral litúrgico hispano-mozárabe. Centre de Pastoral Litúrgica, Barcelona 2016, 125 pp., 9,50 €

Los "Cuadernos Phase" están haciendo el esfuerzo de poner al alcance de todos la liturgia hispano-mozárabe tras la actualización que se hizo de ella en el espíritu del Concilio Vaticano II. En este cuaderno se publican las "Normas universales sobre el año litúrgico y sobre el calendario en el rito hispano-mozárabe", que pretendieron actualizar y unificar los distintos calendarios particulares, de escasa utilidad dada la implantación geográfica de dicha liturgia. El libro contiene, por tanto, sólo el calendario general con un desarrollo del mismo: para cada día contemplado en el calendario se incluye una breve introducción, que explica el sentido de la fiesta o da alguna información sobre el santo que se celebra; se añade luego la llamada oración "post gloriam", que equivale a la oración colecta del rito romano.- B. A. O.

#### **ESPIRITUALIDAD**

Araujo Santos, Adelson, "Mas él, examinándolo bien... (Au 27). El examen de conciencia en la espiritualidad ignaciana. Mensajero, Bilbao – Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) – Universidad Pontificia Comillas, Madrid, 2016, 439 pp., 26 €

El objetivo del autor en este libro, que tiene su origen en una tesis doctoral presentada en la Universidad Gregoriana, es muy concreto:

estudiar la importancia que tuvo el examen de conciencia en Ignacio de Loyola y, como consecuencia, en toda la espiritualidad ignaciana y en la vida de la Compañía de Jesús. Para ello se comienza estudiando los precedentes, que se remontan a la antigüedad grecorromana, judía y cristiana, aunque prestando una atención especial a la *devotio moderna*, que tanta relevancia tenía en el ambiente en que Ignacio se movió en sus años de estudios. La experiencia de Ignacio sobre todo en sus años de su conversión (Loyola y Manresa) le sirvieron para profundizar en este método y hacerlo más personal. La tercera parte de la obra es particularmente ambiciosa porque pretende investigar todo el período que va desde la primera Compañía hasta las últimas Congregaciones Generales. Este extenso estudio histórico lleva a formular seis aspectos del desarrollo humano y espiritual que se favorecen con el examen: un mayor conocimiento de sí mismo, un redescubrimiento del verdadero sentido de la ascesis, capacidad para discernir, una visión más objetiva de la realidad, facilidad para el encuentro con Dios en la vida cotidiana, mayor sensibilidad para el compromiso social.- B. A. O.

AA. VV., Misericordia quiero... La misericordia en las distintas formas de vida cristiana. Editorial Perpetuo Socorro, Madrid 2016, 177 pp., 12,50 €

La Editorial Perpetuo Socorro ha querido contribuir a la convocatoria de un Año Jubilar de la Misericordia por parte del papa Francisco con este libro que reúne hasta ocho testimonios sobre cómo hacer vida la misericordia. Ha dicho el papa en la bula de convocación del Jubileo Misericordiae vultus (11 abril 2015) que "la misericordia es la viga maestra que sostiene la vida de la Iglesia". Cómo se traduce esto en la vida de las personas y en la diversidad de estados y formas de vida ha sido el objetivo que ha guiado esta recolección de testimonios, que son una mezcla de reflexión y de experiencia. El mayor valor del libro está en la variedad de la selección para hacer presente todas las formas de vida cristiana: un obispo (Raúl Berzosa, en la sede de Ciudad Rodrigo), un sacerdote (Antonio García Rubio, párroco en Madrid), dos religiosos de vida activa (Dolores Aleixandre, religiosa del Sagrado Corazón, y Luis Alberto

Gonzalo Díez, claretiano), dos religiosos procedentes de la vida monástica (la benedictina Pilar Avellaneda y el cisterciense Carlos Gutiérrez Cuartango), dos laicos (Rosario Paniagua, trabajadora social, y Enrique Lluch, profesor universitario).- B. A. O.

Buccellato, Giuseppe, *Tú eres importante* para mí. Itinerario espiritual para los que buscan a Dios. Narcea, Madrid 2016, 115 pp., 11,50 €

Este libro es el resultado de la convergencia de un libro (del psicólogo de California Thomas Anthony Harris y su Yo estoy bien, tú estás bien) y el mensaje del papa Francisco: "para Dios no somos números, somos importantes". Su autor, sacerdote salesiano, ofrece un itinerario para los que buscan a Dios que pasa por el encuentro consigo mismo y con los otros. Basta con enunciar los movimientos que propone en este itinerario para captar el sentido y la profundidad del mismo: de la distracción a la consciencia; del egocentrismo a la disponibilidad; de la colaboración a la fraternidad; de la filantropía al don de sí; del sentido de culpa al verdadero amor de sí; del pesimismo a la esperanza.- B. A. O.

CHOCHOLSKI, Patrice, 15 días con Faustina Kowalska. La santa de la misericordia. Ciudad Nueva, Madrid 2016, 121 pp., 10 € Su vida fue breve (1905-1938) y pasó buena parte de ella en la Congregación de la Madre de Dios de la Misericordia, donde ingresó en enero de 1926 tras vencer innumerables dificultades. Fue beatificada en 1993 y canonizada en 2000, en ambos casos por Juan Pablo II. Su experiencia mística se concentró en la figura de Cristo resucitado como expresión de la misericordia de Dios. Por inspiración suya Juan Pablo II instituyó el Domingo de la Misericordia: lo hizo el día que la beatificó y fijó para esa fiesta la Octava de Pascua. El sacerdote francés autor de este libro ha seleccionado algunos breves textos del diario de la santa (Diario. La divina misericordia en mi alma), un volumen de más 70 páginas que ella fue escribiendo por indicación de sus superiores: son textos breves que Patrice Chocholski comenta en una serie de quince capítulos, que tiene como hilo conductor el tema de la misericordia.- B. A. O.

Erasmo de Rotterdam, *Preparación para la muerte*. Editorial San Esteban, Salamanca 2016, 168 pp., 20 €

"No conoce a Dios quien ignora que su misericordia es infinita". Estas palabras, que tanto sintonizan con el talante del papa Francisco, fueron escritas por Erasmo en 1534, dos años antes de su muerte. Están a comienzo de esta obra, que es una bellísima síntesis de humanismo cristiano. Erasmo quiere salir al paso de ese temor que la mayoría de los mortales tienen a la muerte y que, en su opinión, obedece a una doble causa: la debilidad de la fe y el amor a las cosas de este mundo. La fe del autor colorea todo este escrito ofreciendo una imagen de la muerte cargada de esperanza y de profundidad, porque para él la filosofía cristiana es una óptima preparación para la muerte. Hoy día no se tiene por "políticamente correcto" hablar de la muerte: por eso este libro tendría una gran actualidad en la medida en que conecta la vida con la muerte ("no importa el modo de morir, sino el haber vivido bien") y ésta con la fe en Cristo Salvador. La larga introducción de Salvador Sandoval (págs. 14-83), quien se ha encargado también de la traducción y de las notas al texto, ayuda a contextualizar el escrito del gran humanista holandés: subraya el cambio en la visión de la muerte que se impone en Occidente tras el final de la Edad Media y la importancia que se empieza a dar a la conciencia individual de la muerte y al juicio individual que la sigue inmediatamente; esto explica el esfuerzo por poner a punto una nueva pastoral de la muerte, marco en el que se inserta este pequeño pero sabroso texto de Erasmo.- I. Camacho.

Fernández-Carvajal, Francisco, *Pasó haciendo el bien. Las virtudes humanas y la imitación de Jesucristo*. Ediciones Palabra, Madrid 2016, 509 pp., 19,90 €

Con este volumen se cierra la trilogía sobre Jesucristo, que se inició con *Vida de Jesús* (1997), al que siguió *El Misterio de Jesús de Nazaret* (2013). El autor, sacerdote del Opus Dei que fue director de la revista *Palabra*, tiene publicadas varias obras sobre espiritualidad. En esta ocasión un convencimiento inspira sus páginas: las virtudes humanas son para el cristiano fundamento de las sobrenaturales, porque para ser cristiano es preciso un desarrollo humano

cabal. Este convencimiento reconoce el autor compartirlo con san Josemaría Escrivá de Balaguer, al que conoció y trató personalmente en Roma. El libro comienza presentando a Cristo como modelo. luz del mundo y de cada hombre. Desarrolla luego un total de 46 virtudes humanas, buscando cómo Jesús las practicó. La parte final del libro se dedica a la virtud por excelencia, que es la caridad como la cumbre y síntesis de todas ellas.- B. A. O.

Fernández Lucio, José María - Carmen Hernández, Miguel, *365 días con Ignacio de Loyola.* San Pablo, Madrid 2016, 305 pp., 14 €

Las idea de los autores de esta selección de textos es facilitar la lectura de tres obras de Ignacio de Loyola, esenciales para comprender su pensamiento y su espiritualidad: los Ejercicios espirituales, la Autobiografía (según el relato que hiciera el propio Ignacio al P. Gonçalves de Cámara) y una selección de sus innumerables cartas. A los Ejercicios se dedican las lecturas propuestas para los tres primeros meses del año, con un método que quizás no sea el más adecuado para comprender un libro que es, ante todo, la guía para una experiencia personal, y que difícilmente admite ser troceado para una lectura "continua". Un mes y medio se consagra al relato autobiográfico, que se reproduce casi en su totalidad. El resto del año lo ocupan textos de sus innumerables cartas, material en el que los autores han hecho un esfuerzo muy valioso de selección. Ésta es la parte que nos parece más valiosa por tratarse de textos de una gran riqueza espiritual y humana pero de difícil acceso para el lector medio, por su extensión de conjunto y porque no están disponibles en ediciones más al alcance de todos La breve introducción que hacen los autores, ambos miembros de la Sociedad de San Pablo, ayuda a comprender en alcance y el valor de estos escritos.- I. Camacho.

Francisco (Papa), La alegría de servir. Sacerdocio y vida consagrada. Selección de textos a cargo de Giuliano Vigini. Paulinas, Madrid 2014, 135 pp., 10,50 €

Los textos aquí seleccionados -24 en total- son homilías y discursos correspondientes a los 15

primeros meses del pontificado de Francisco (desde la misa crismal de 28 de marzo de 2013 hasta la fiesta de San Pedro y San Pablo de 2014). Muestran cómo ya en su primer año de pontificado Francisco tuvo entre sus primeros destinatarios a los obispos, sacerdotes y religiosos, siguiendo la trayectoria que ya le había caracterizado como arzobispo de Buenos Aires. Les insiste no sólo en su misión de ser testigos del amor y la misericordia de Dios, sino en la forma de realizarla (salir al encuentro para después acompañar), y también en las tentaciones que les acechan especialmente hoy (dinero, mundanidad, triunfalismo, autorreferencia, afán de hacer carrera).- B. A. O.

González Faus, José Ignacio, *Utopía y espi-ritualidad*. Mensajero, Bilbao 2016, 456 pp., 25,90 €

Esta recopilación de artículos y trabajos, en su mayoría sin cambios de los originales, se divide en cuatro partes y veinte y dos capítulos. La primera, "La utopía como buena noticia", está centrada en la cristología (la divinidad de Cristo y el problema de las vidas de Jesús; la cristología de los cuatro evangelios, con un apéndice sobre 'la carne' de Dios; razón, afectividad y creencias; el anuncio cristiano y cómo enseñar a vivirlo). La segunda, "Algunas 'distopías' de hoy", está centrada en la problemática económica y social desde la perspectiva cristiana: una meditación de dos economías, desde el trasfondo de la concepción ignaciana de las dos banderas; economía y teología; ser felices en la peste de un mundo que irrita a Dios; capitalismo, liberación, humanización; perdonar y rehacer relaciones; violencia de género o de sexo?). Tras analizar estos textos referentes a la praxis cristiana, se abordan en la tercera parte "Algunos testigos de la utopía": libertad y Jesucristo en Teresa de Jesús; liberación interior y social en los ejercicios de san Ignacio; con Dios y sin Dios en D. Bonhoeffer; Gustavo Gutiérrez y la teología de la liberación; los profetas mártires de hoy. La última parte, "La iglesia, lugar de la utopía": apuntes de eclesiología joánica, carta de san Pedro a un papa actual, alegoría de las tentaciones de Pedro; preguntas a los obispos como responsables de la utopía cristiana; tareas para el próximo sucesor de Pedro y un último apartado sobre la fraternidad y sus tareas para la Iglesia. Una breve conclusión final y el índice completan el volumen. Este recoge muchas aportaciones de González Faus a la actualidad, con el estilo claro, desenfadado y sencillo que le caracteriza, el cual facilita la lectura y la comprensión de su contenido, propio de una espiritualidad de lo cotidiano.J. A. ESTRADA.

IGNACIO DE LOYOLA, El peregrino. Autobiogra*fía.* Mensajero, Bilbao 2016, 136 pp., 5 € Es de alabar esta nueva edición, asequible también por su precio, de un texto fundamental para conocer de modo directo a Ignacio de Loyola. Reproduce la edición preparada por el P. Josep M. Rambla y publicada en 1990. Como se sabe, el texto no fue escrito directamente por Ignacio. Fue redactado por el P. Gonçalves de Cámara, reproduciendo lo que Ignacio le contó al final de sus días (entre 1553 y 1555) accediendo a repetidas instancias de los primeros jesuitas. La edición se complementa con algunos índices de materias y de paralelos con los Ejercicios, así como con sencillos mapas que recogen los viajes de Ignacio antes de establecerse definitivamente en Roma. Estos viajes son la expresión geográfica de su peregrinar espiritual en la búsqueda de la voluntad de Dios, desde el primer encuentro durante su convalecencia en el castillo de Loyola.- I. Самасно.

LEPORI, Mauro Giuseppe, Simón, llamado Pedro. Tras los pasos de un hombre que sigue a Dios. Ediciones Encuentro, Madrid 2016, 132 pp., 11,50 €

Simón Pedro es un modelo paradigmático de seguimiento de Jesús. Así es como lo toma en consideración Mario G. Lepori, que es abad general de la Orden del Císter desde 2010. Con esa perspectiva del seguimiento se recorren los abundantes pasajes evangélicos en que Pedro tiene algún protagonismo, desde el "Estaban echando las redes" del primer llamamiento en los sinópticos hasta el "Simón, hijo de Juan, ¿me amas?" con que concluye el cuarto evangelio. El estilo empleado es de corte narrativo, como una invitación a la meditación para que el lector se confronte con el más conocido de los discípulos de Jesús y se pregunte también por su propio seguimiento.- B. A. O.

López Baeza, Antonio, *Carlos de Foucauld. La fragancia del Evangelio*. PPC, Madrid 2016, 236 pp., 15 €

El autor confiesa que descubrió a Carlos de Foucauld en sus años de seminario levendo el libro de René Voillaume En el corazón de las masas, y que ya entonces decidió que su vocación de cura diocesano tomara como estilo aquella espiritualidad. Esta familiaridad prolongada durante toda una vida, de la que nunca se ha visto defraudado, con el ya beatificado por Benedicto XVI en 2005 le ha permitido a sus 75 años abordar este retrato de un personaje tan atractivo que vivió entre 1858 y 1916. Después de su conversión se hizo sirviente de las clarisas en Nazaret, pasó luego a la orden trapense, finalmente vivió como ermitaño y misionero en el Sahara. Si llegó a ser un verdadero apóstol desde la lejanía del desierto, existe otra vida oculta, la de sus luchas interiores contra sus propias limitaciones en su deseo de ser fiel a Dios, que es la que López Baeza quiere exponer en estas páginas porque es ahí donde se esconden las claves de su espiritualidad: su abandono en manos de Dios, en quien confiaba radicalmente, y su aprecio de lo humano, que nunca vivió en conflicto con la aceptación de Dios.- B. A. O.

Mollá, Darío, *Espiritualidad para educadores*. Mensajero, Bilbao 2010, 156 pp., 10 €

Se conjugan en estas páginas la experiencia del autor en los dos mundos en que se ha movido su vida de jesuita: la educación en todas sus manifestaciones y formas, la espiritualidad (y específicamente la espiritualidad ignaciana). Su experiencia en estos dos campos ha dado lugar a una serie de intervenciones en distintos lugares de España y Latinoamérica, buscando siempre ayudar a esta síntesis a personas relacionadas con la educación, sobre todo en instituciones jesuitas. Una selección de estas intervenciones se recoge en este volumen. Como hilo conductor hay una clara preocupación por oponerse a esa disociación tan frecuente de educación y espiritualidad, mostrando cómo ésta facilita y enriquece la difícil tarea de los educadores. Más aún, Mollá no rehúye el enfocar la educación como una tarea evangelizadora, con tal que la evangelización se entienda de acuerdo con la línea inaugurada por el Concilio Vaticano II y Pablo VI. Pero además Mollá es un profundo conocedor de los Ejercicios de san Ignacio y de la espiritualidad que en ellos se contiene: y esto da un perfil especial a la educación que la Compañía de Jesús promueve a través de una larga tradición que arranca de los tiempos de su fundación. Este libro ayudará, con su estilo profundo y sencillo, directo y práctico, a quienes dedican su vida a la educación.- I. CAMACHO.

Paglia, Vincenzo, *Una casa rica en misericordia. El evangelio de Lucas en familia.* San Pablo, Madrid 2016, 167 pp., 12 €

En su calidad de Presidente del Consejo Pontificio de la Familia, el autor ha preparado un libro cuyo destinatario es la familia. Y lo concibe como un instrumento para vivir el Año Jubilar de la Misericordia, convocado por el papa Francisco. Por eso ha escogido el evangelio que el mismo papa recomienda en la bula de convocatoria: y es que Lucas es, según todos los intérpretes, el evangelio que más ha insistido en la misericordia como rasgo distintivo de la actividad de Iesús. En su deseo de ofrecer un instrumento útil, se ha dividido este tercer evangelio en 131 fragmentos, que se van presentando a través de un sencillo comentario y una propuesta final. Como método, el autor subraya el valor de dedicar unos minutos cada día en familia para esta actividad, que quiere favorecer la experiencia espiritual de los miembros de la comunidad familiar al tiempo que refuerza sus lazos de unión.- B. A. O.

Pardo Fernández, Rafael, *Orar con Pablo VI*. Desclée de Brouwer, Bilbao 2016, 78 pp., 6,95 €

Pablo VI fue un papa reformista e innovador, que le tocó llevar a término el Vaticano II y afrontar los muchos problemas teológicos y pastorales del posconcilio. Por eso fue criticado por muchos, los que pensaban que se había quedado corto y los que creían que había ido demasiado lejos. Pero su figura es digna de atención. La reciente beatificación por el papa Francisco el año 2015 es una buena ocasión para volver sobre su pensamiento y su espiritualidad. Es lo que ha pretendido el historiador Rafael Pardo, recogiendo, en torno a diez temas, diferentes anécdotas y textos de Pablo

VI. El resultado no es un texto seguido, sino una colección de flashes sobre el diálogo, la humildad, la Iglesia, los sacerdotes, los laicos, etc. Este material resultará útil para conocer mejor al papa Montini y hacer de este conocimiento fuente de oración.- B. A. O.

RONCHI, Ermes, Diez camellos arrodillados. La oración: experiencia y encuentro. Ediciones Paulinas, Madrid 2016, 191 pp., 10,80 € El título escogido para este libro evoca los diez camellos que Isaac hizo arrodillar ante el pozo del agua implorando a Dios que le indicase cuál de las mujeres que acudirían a ese lugar era la que le tenía destinada (Gén 24,11-18). Ermes Ronchi parte de esas preguntas que nunca tienen una respuesta satisfactoria: ¿qué es la oración? ¿cómo orar? Y lo hace aportando sugerencias inspiradas en pasajes bíblicos. No los presenta de una forma sistemática. Son cuadros donde se entremezclan personajes relevantes o palabras de especial resonancia del Antiguo y del Nuevo Testamento, siempre con la intención de convertirse en una invitación para orar. Experiencia y encuentro son dos términos que sintetizan bien lo que el autor espera de la oración, desde el convencimiento que no hay experiencia válida de Dios si no conlleva un crecimiento en humanidad.- B. A. O.

Ruiz Jurado, Manuel, *A la luz del carisma ignaciano. Estudios sobre san Ignacio de Loyola y la Compañía de Jesús.* Mensajero, Bilbao – Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) – Universidad Pontificia Comillas, Madrid, 2015, 328 pp., 24,50 €

Por sus numerosos escritos, su época de investigador en el Instituto Histórico de la Compañía de Jesús, y por su largo magisterio en la Universidad Gregoriana de Roma, el P. Ruiz Jurado es ampliamente conocido, y reconocido como un excelente especialista, teórico y práctico, en el campo de la espiritualidad ignaciana. Así lo ha demostrado en libros ya publicados, como El discernimiento espiritual, Para encontrar la voluntad de Dios: Guía de ejercicios espirituales o El peregrino de la voluntad de Dios. En su magisterio y en sus escritos, nuestro autor ha sabido transmitir siempre la mejor esencia y las ideas básicas que encierran la vida y los escritos del autor de los Ejercicios Espirituales y fundador

de la Compañía de Jesús: Ignacio de Loyola. Ahora, en este libro, se recogen sus mejores páginas, muchas de ellas publicadas por primera vez, y otras dispersas en otras publicaciones de no fácil acceso. Característica de nuestro autor es el transmitir no un conocimiento teórico y árido sobre estos temas, porque sus publicaciones están empapadas de todo lo que Ignacio ha significado y transmitido a los hombres y mujeres de todos los tiempos: entusiasmo por y gran amor a Jesucristo, a la Iglesia y a la Compañía de Jesús, que sigue siendo fiel a su misión y a sus misiones, para la ayuda de las almas.- A. MALDONADO.

ŠPIDLÍK, Tomáš, Los grandes místicos rusos. Selección de textos en torno a la espiritualidad ortodoxa en Rusia. Ciudad Nueva, Madrid 2016, 412 p., 17 €

Pablo Cervera fue alumno de Tomáš Špidlík, y de él aprendió a valorar la espiritualidad del oriente cristiano. Como se especifica en el título, aquí se publica una selección de textos de espiritualidad ortodoxa en Rusia. Se empieza por la vida, pasión y elogio de un par de mártires, se sigue por los primeros monjes, luego vienen los santos obispos y los santos príncipes. La antología es muy amplia, para lo que se podía esperar de un volumen como éste. Los sabios, reformadores, hesicastas, locos por Cristo, padres espirituales del pueblo, la función del libro espiritual en Rusia, Teófanes el Recluso, todo lo relativo a la oración de Jesús, la piedad litúrgica, el culto a los santos, el esplendor de los iconos, la vida familiar, la presencia de Cristo en los pensadores rusos, la relación entre la tierra y el pueblo. Se puede afirmar que todas las corrientes importantes de la espiritualidad ortodoxa rusa están incluidas en estas páginas. Y los textos están completados con notas históricas y teológicas que al lector cuando se acerca a los textos.- A. Navas.

ŠPIDLÍK, Tomáš, *La vocación cristiana. Reflexio*nes útiles. Ciudad Nueva, Madrid 2016, 107 pp., 10 €

El jesuita Tomáš Špidlík (1919-2010), oriundo de Moravia, ha vivido gran parte de su vida en Roma como profesor universitario especialista en teología espiritual patrística y oriental. En 2003 fue creado cardenal por Juan Pablo II.

Este libro recoge "reflexiones útiles" que escribió en los últimos años de su vida. Por eso tiene un valor especial: a sus conocimientos teológicos une en estas páginas su dilatada experiencia y esa visión de la existencia que se tiene cuando ya se vislumbra la muerte como un horizonte no lejano. Estas reflexiones sobre la vocación cristiana intentan responder a preguntas (es la forma que adoptan la mayoría de los epígrafes) que muchos se hacen sobre este complejo tema. El autor se mueve siempre entre la vocación cristiana en general y las distintas vocaciones particulares en que aquélla se despliega. Toda vocación implica un proceso de búsqueda y una decisión: ¿cómo proceder en ello? Dato relevante para moverse en este terreno es el presupuesto de lo que significa el Dios cristiano y sus consecuencias para el ser humano: un Dios personal que se relaciona con personas y establece un diálogo con cada una de ellas. Desde esta perspectiva el tema de la vocación adquiere una significación muy relevante.- B. A. O.

URIARTE, Juan María, Claves de la conversión. Misericordia, esperanza, fidelidad. Sal Terrae, Maliaño (Cantabria) 2015, 270 pp., 14.50 €

El hilo conductor de este libro es la llamada a la conversión que el obispo Uriarte, ya retirado, considera como el eje transversal de la exhortación apostólica Evangelii gaudium. Convertirse al Dios de Jesucristo: porque, hablando en cristiano, no cabe otro género de conversión. Y al Dios de Jesucristo se le presenta desde una doble coordenada: misericordia y fidelidad. Esa forma de ser de Dios condiciona también la existencia cristiana, y la marca con una esperanza tan auténtica como inquebrantable. La idea de fondo es de mucho calado: la relación con Dios transforma al ser humano, la experiencia del Dios misericordioso y fiel da el verdadero sentido a la conversión cristiana. Los cuatro capítulos del libro son como pequeños tratados sobre estos cuatro temas: conversión, misericordia, esperanza y fidelidad. Y muestran la coherencia del conjunto. Uriarte vuelve mostrarse en estas páginas, al igual que ocurriera con algunos escritos anteriores a éste, como un maestro espiritual experimentado.- B. A. O.

# PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

Castillo Ceballos, Gerardo, *Adolescencia:* mitos y enigmas. Desclée de Brouwer, Bilbao 2016, 153 pp., 11 €

Los mitos dan explicaciones del mundo; los enigmas nos enfrentan con interrogantes de difícil respuesta, con lo misterioso. El autor, que es profesor emérito de la Facultad de Psicología y Educación de la Universidad de Navarra, no quiere contentarse con los mitos y pretende adentrarse en los enigmas: enigmas de la adolescencia para todos lo que la rodean, pero también para los mismos adolescentes. La obra responde al interés creciente por esta etapa de la evolución del ser humano, que fue mucho tiempo ocultada tras los estudios sobre el paso de la infancia a la adultez: hoy, no sólo somos más conscientes de la importancia de esta etapa, sino que observamos además que empieza antes y concluye más tarde. Es interesante en el enfoque del libro la distinción entre lo que es la adolescencia en sí y lo que es la adolescencia en el contexto actual, concretamente en la posmodernidad. A los primeros se dedican los trece primeros capítulos; a los segundos, los ocho restantes. La descripción de los mitos y enigmas en cada uno se acompaña de casos reales, que hacen más asequible la explicación.- F. L.

JUNG, Carl Gustav, Escritos sobre espiritualidad y trascendencia. Trotta, Madrid 2016, 276 pp., 19 €

Recoge el presente volumen una selección de textos surgidos en momentos muy diferentes del proceso creativo junguiano, todos ellos agrupados bajo la temática de espiritualidad y trascendencia y reuniendo temas muy queridos por el autor, como son los del simbolismo religioso (sin duda, una de las aportaciones más ricas y sugerente de la psicología analítica de Jung), las relaciones entre psicoterapia y religión (con un apartado de interés sobre la relación de la psicoterapia y la "cura de almas"), la sabiduría espiritual de oriente y la trascendencia de la psique. La posición de Jung respecto a lo religioso ha sido siempre un objeto de debate intenso, debate del que también se da cuenta en este volumen en una dura discusión con Martin Buber. Acusado de gnosticismo y agnosticismo, de ateo y creyente, la complejidad y, a veces, la oscuridad de la obra junguiana se presta fácilmente a todo este tipo de interpretaciones. Como señalaba Paul Ricoeur, con Freud podemos estar de acuerdo o no, pero sabemos dónde nos encontramos; con Jung es muchas veces difícil saber dónde estamos. De ahí que en la actualidad también se le vea (así lo considera Brigitte Dorst en la introducción al presente volumen) como "precursor de la psicología transpersonal", en la que psicología, espiritualidad, mística y filosofía se mezclan en un sincretismo bastante cuestionable. Dudamos que Jung se sintiera cómodo en tal posición precursora que la introductora al volumen le asigna. Pero al margen de la intencionalidad con la que estos textos se presentan, ellos poseen un interés incuestionable en el conocimiento de un autor que ha impactado de modo fundamental los estudios de psicología y religión.- С. Doмínguez.

MICAGLIO, Sabina, La flor del silencio. La meditación, un camino de autoconocimiento para los jóvenes. Mensajero, Bilbao 2015, 238 pp., 18,95 €

En estas páginas se trata de una adaptación de la pedagogía de la Meditación Profunda y Autoconocimiento, llevada al mundo de los adolescentes. La autora trata de ayudarlos a entrar en sí mismos, a llegar al mundo interior de la persona humana, que es un mundo interior especialmente intrincado en el caso de los adolescentes. A través de este método se intenta que los adolescentes lleguen a todos los niveles perceptivos del ser humano, incluyendo todos los aspectos fundamentales de la persona, como su mundo físico-corporal, el clima emocional y el desarrollo de las capacidades mentales, todo ello integrado con el nivel espiritual. Esta vía del sistema de la Meditación Profunda y Autoconocimiento no es tan severa como el zen, el vipassana o la meditación trascendental, por el hecho de adaptarse mejor a la psicología de los adolescentes occidentales. Todo ello con vistas a despertar el potencial místico que existe en todo ser humano para llevarlo a la auténtica identidad escondida en cada persona.- A. Navas.

# FILOSOFÍA

DAWKINS, Richard, *Una luz fugaz en la oscuridad. Recuerdos de una vida dedicada a la ciencia.* Tusquets Editores, Barcelona 2016, 435 pp., 23 €

En nuestro número 258 (julio-septiembre 2015) dimos ya cuenta del primer volumen de la autobiografía de este ferviente seguidor y divulgador del evolucionismo: Una curiosidad insaciable. Los años de formación de un científico en África y Oxford (Tusquets 2014). Este segundo volumen autobiográfico tiene un carácter distinto, ya que no sigue el desarrollo temporal de los hechos que marcaron su vida. Este volumen comienza y termina con una evocación de su 70 cumpleaños (que se celebró en 2011). Y ese es el marco que sirve de encuadre a una colección de recuerdos del autor, que se ordenan con un criterio temático aplicado muy flexiblemente que se interrumpe e ilustra con innumerables anécdotas. La obra se inicia con un capítulo dedicado a su actividad como profesor en Oxford, donde comenzó estudiando zoología tras su vuelta de Kenya, que es el país en que nació. Se podría destacar también el capítulo dedicado a la cátedra Charles Simonyi de Difusión de la Ciencia, de la que fue titular desde 1995 hasta 2008. El penúltimo capítulo, que precede a la evocación final de su 70 cumpleaños, es el más extenso: bajo el título de "Destejiendo la trama de un telar científico" presenta una síntesis de su pensamiento, elaborado a lo largo de su vida en doce libros, síntesis que concluye con su profesión de ateísmo y su rechazo de la idea de un creador supernatural.- F. L.

FOUCAULT, Michel, Historia política de la verdad. Una genealogía de la moral. Breviarios de los cursos del "Collège de France". Biblioteca Nueva, Madrid 2016, 264 pp., 20 € El pensador francés Michel Foucault (1926-1984) es un importante crítico postnietzscheano, postheideggeriano y postestructuralista de la modernidad filosófica, muy conocido y citado por sus estudios acerca de la relación entre poder, conocimiento y discurso en el ámbito de las instituciones sociales contemporáneas. Profesor en diferentes universidades francesas y estadounidenses, fue catedrático de

"Historia de los sistemas de pensamiento" en el Collège de France de París desde 1970 hasta su muerte. El doctor y ensavista Jorge Álvarez Yágüez, especialista en el filósofo de Poitiers, edita por orden cronológico la versión española completa de los textos de los trece cursos impartidos por Foucault en dicho centro académico. Interesante documento para conocer los desarrollos de su trayectoria pensante final, el libro está dividido en dos partes: la primera contiene un detallado estudio introductorio del Prof. Álvarez Yágüez y la segunda, la traducción comentada de los escritos originales. Foucault presentaba regularmente un resumen anual de cada curso impartido en el Collège, donde explicitaba la temática y la tesis central de la correspondiente investigación. En las páginas de esos breviarios filosóficos, que en su conjunto merecen el título de una "historia política de la verdad" y que de hecho proponen una nueva "genealogía de la moral", el autor retoma con novedosos acentos cuestiones ya abordadas sobre la psiquiatría, las ciencias humanas y sociales, la disciplinariedad académica, la tecnociencia o el binomio poder-saber, acaso de manera más clara y pedagógica que en la mayoría de sus obras previas. Destacan los problemas ligados a la triangulación entre poder, subjetividad y verdad, que reciben un tratamiento más expreso, y se incorporan nuevas temáticas a la reflexión: entre ellas, el papel de la guerra y el conflicto en la comprensión del orden social vigente, la crítica del neoliberalismo avanzado o los problemas relacionados con la gubernamentalidad (sobre el gobierno de sí y de los otros). Son de especial relevancia los tres últimos textos, en que se formulan ideas para una "hermenéutica del sujeto" y se contiene una invitación foucaultiana al rescate y actualización de la antigua cultura filosófica de la "parresía" como ética necesaria del hablar libre, veraz y valiente para el mundo de hoy.- A. Martín Morillas.

Fraijó, Manuel, Avatares de la creencia en Dios. Trotta, Madrid 2016, 327 pp., 18 € Dos rasgos destacan en este libro: el agradecimiento de su autor a todos aquellos grandes teólogos (a muchos de los cuales le une una estrecha amistad desde sus años de estudios en

Alemania) que fueron sus maestros y de quie-

nes se reconoce deudor; su sinceridad personal en un tema tan vidrioso como es Dios y la fe en él. Estos dos rasgos son los que dan el tono y una cierta unidad a este conjunto de escritos reunidos aquí, en lo que podríamos considerar como una autobiografía personal e intelectual del autor, que es ya profesor emérito de Filosofía de la Religión en la Universidad Nacional de Educación a Distancia. Precisamente el primer capítulo de la obra es su "Autobiografía întelectual", que redactó a petición de los editores del volumen homenaje que se le dedicó al jubilarse (Pensando la religión. Homenaje a Manuel Fraijó, Trotta 2013). El contenido de esta recopilación es variado: predominan textos sobre filosofía de la religión, que reflejan lo que él considera su trayectoria personal: "un prolongado forcejeo con la religión"; porque lo que él siempre ha hecho lo describe como "asediar a la religión, intentar arrancarle sus mejores secretos, relacionarla con esferas afines como la ética y analizar su articulación en los diversos credos existentes, sobre todo en los monoteístas" (pág. 20). Pero hay también escritos relativos a tres de los maestros de quienes se siente más reconocido: José Gómez Caffarena, Hans Küng v Wohlfart Pannenberg. Cierran la obra ocho artículos publicados en estos últimos años en el diario "El País".- I. Самасно.

Godicheau, François - Sánchez León, Pablo (eds.), Palabras que atan. Metáforas y conceptos del vínculo social en la historia moderna y contemporánea. Fondo de Cultura Económica, Madrid 2015, 438 pp., 24 € Pocos son ya los que piensan en la posibilidad de llegar a un conocimiento objetivo y definitivo de la realidad, pero la aspiración a acercarnos en lo posible a él lleva, entre otras tareas, a reflexionar sobre nuestro lenguaje, tanto el conceptual como el metafórico. Este libro busca profundizar en la relación entre concepto y metáfora, entendiendo ambos en una perspectiva dinámica e histórica. Un referente de los estudios aquí recogidos es la revisión de la historia social hecha por Reinhart Koselleck: frente al enfoque estructural-funcionalista que presupone que el lenguaje traduce adecuadamente la realidad social, él propone una radicalización semántica de las condiciones narrativas y un interés por identificar las formas de representar

los vínculos sociales en las distintas sociedades históricas. Con estos presupuestos ha venido trabajando desde hace unos años un grupo de investigadores universitarios, especialmente de Bilbao y de Burdeos y procedentes de los ámbitos de la filosofía y la historia. Este libro recoge unos primeros frutos de ese trabajo, compartidos en sucesivos encuentros desde 2011. Son doce trabajos que abordan estos análisis semánticos en distintas áreas geográficas y momentos históricos, recurriendo a autores modernos (como Maguiavelo o Hobbes) y con una selección de algunos temas útiles para plasmar esta historicidad (limpieza de sangre, fraternidad proletaria, salir del armario). No hay todavía una síntesis, pero sí muestras fehacientes de la fecundidad del método adoptado.- F. L.

Guardini, Romano, La muerte de Sócrates. Una interpretación de los escritos platónicos Eutifrón, Apología, Critón y Fedón . Ediciones Palabra, Madrid 2016, 366 pp., 19,90 €

Guardini sigue siendo un autor de referencia, tanto en teología como en filosofía, a pesar de los años transcurridos desde su muerte (1968). El presente texto ofrece sus reflexiones sobre la muerte de Sócrates desde una perspectiva humanista y que presenta el contraste con la concepción católica de la vida y la muerte, que ofrece como introducción Alfonso López Quintás, junto a la traducción del original a cargo de Nieves Gómez. Guardini se centra en los diálogos platónicos, primero en el "Eutifrón", que expone la causa de Sócrates, su distinción entre esencia y hecho, y lo piadoso y lo justo. El segundo texto, "La apología", analiza la acusación en los tres discursos, para a continuación analizar la opinión de los hombres y la absolutez de la exigencia ética en el "Critón". El cuarto y último texto, "Fedón", es el más largo y el que centra la problemática de la muerte, que da título al volumen. Se analiza el mensaje con la condena a muerte, la relativización del nacimiento y de la muerte desde el contexto antropológico de la anamnesis, la indestructibilidad del alma y el modo filosófico de vivir, la argumentación socrática y su respuesta a Simmias y Cebes, y finalmente el carácter religioso de su conciencia de inmortalidad. El texto está muy cuidado, tanto en lo que concierne a la traducción fiel del original, como el de una redacción castellana comprensible y pedagógica. Quizás se echa de menos un comentario final, que completara la introducción y que resaltara la vigencia y también la necesidad de replanteamiento de sus consideraciones sobre la muerte, a la luz de la nueva problemática que ofrece el cambio cualitativo y cuantitativo de nuestra esperanza de vida.- J. A. ESTRADA.

KIERKEGAARD, Søren, Migajas filosóficas. El concepto de angustia. Prólogos, (Escritos. Volumen 4/2). Trotta, Madrid 2016, 360 pp., 23 €

Desde hace unos años la editorial Trotta ha asumido la publicación en castellano de los escritos de Søren Kierkegaard, tomando como referencia la edición crítica danesa Søren Kierkegaard Skrifter. Esta colección se presenta cuidada, tanto en su traducción como en las notas y comentarios que la acompañan. El presente volumen recoge tres textos que escribió el autor en el año 1844. Los tres aparecieron bajo seudónimo. Quizás el más conocido sea el titulado Migajas filosóficas o un poco de filosofía, que apareció ya en esta editorial con una edición crítica: entonces, supuso una revalorización del Kierkegaard filosófico en nuestro ámbito. El segundo título es El concepto de angustia. Esta obra ha sido clave para comprender la antropología del filósofo danés y para entender otros conceptos fundamentales de su filosofía como libertad, pecado, etc. El tercer texto, titulado Prólogos, es una colección de supuestos prólogos a obras no existentes. El filósofo danés utilizaba este género literario como una manera crítica de acercarse a la realidad. Kierkegaard es un autor que ha ido adquiriendo en los últimos años notoriedad e interés en el campo de la filosofía. Recuperar para el público de habla castellana toda la obra del pensador danés en una edición cuidada y bien traducida es un servicio por el que hay que felicitar a la editorial Trotta. - P. Ruiz Lozano.

McGrath, Alister, La ciencia desde la fe. Los conocimientos científicos no cuestionan la existencia de Dios. Espasa Libros, Barcelona 2015, 328 pp., 29,90 €

Desde hace décadas la discusión entre ciencia y fe ha sido una constante. Parecía en los últimos tiempos que muchas cuestiones se habían aclara-

do, al ponerse de manifiesto que cada una tiene su propio espacio y que los discursos son diferentes. Sin embargo, ahora parece que se vuelve a recrudecer la cuestión, tal como se ha ido mostrando con diversas obras de reciente aparición. en las que se ha tratado de una manera u otra el tema. Con todo, este volumen tiene algo de singular, porque también es la historia personal de un proceso de integración de ambas realidades, hasta hacerlas compatibles, pues el autor pasó de un posicionamiento ateo a una apertura a la fe, siendo capaz de captar dos maneras complementarias de ver la realidad. De hecho insiste en señalar que la negación de uno u otro saber sería un empobrecimiento para el hombre. Pero el profesor McGrath no se queda en su propia experiencia, sino que va más allá en el texto. Primero identificando la causa del recrudecimiento del conflicto, que según él procede de los nuevos antiteístas, en especial los que se ha venido a llamar la corriente del nuevo ateísmo. A lo largo de la obra, nuestro autor se mantiene en diálogo, o discusión, con ellos. En segundo lugar, la mayor parte del conjunto de la obra es un recorrido por las diferentes cuestiones en los que, supuestamente, parece problemática esa compatibilidad entre ciencia y fe. Así aparecen cuestiones como el evolucionismo, el origen del universo, el carácter espiritual del hombre o la pregunta por el sentido de la existencia humana. El conjunto de la obra resulta fácil de leer y es amena. El autor tiene un estilo pedagógico que acompaña con muchos ejemplos, los cuales ayudan al lector, no especializado en estos temas, a comprender muchas cuestiones que podrían resultarles más difíciles.- P. Ruiz Lozano.

Murillo, Ildefonso (ed.), *Fronteras de la filosofía de cara al siglo XXI*. Diálogo Filosófico, Madrid 2000, 454 pp., 24 €

Este libro recoge las principales aportaciones presentadas en las III Jornadas de Diálogo Filosófico que, con el lema que le sirve de título y dirigido principalmente a filósofos y teólogos, se celebraron en Salamanca los días 26-27 de noviembre de 1999. El objetivo central de las jornadas y del libro es: negativamente, analizar la crisis de identidad que afecta a la filosofía de finales del siglo XX; positivamente, abrir caminos transitables para el pensamiento del siglo XXI. Desde sus diferentes sensibilidades,

los autores coinciden en reconocer la importancia de la filosofía en la cultura actual y de su papel dinamizador a la hora de hacer de ésta un espacio más abierto, plural, racional y solidario. Pese a su inevitable carácter incompleto, multidisciplinar y hasta eclético, las contribuciones se organizan en tres grandes "fronteras" que inciden en la labor filosófica de nuestro tiempo: fronteras con la teología, con la ciencia y con la literatura. Esos tres capítulos, precedidos de una introducción del editor, se ven complementados por otros dos, uno con temas misceláneos y otro final con algunas propuestas provisionales para la filosofía del futuro. Los diferentes textos admiten una lectura transversal en clave de una incipiente "filosofía de la frontera" (o de las fronteras), que se puede vislumbrar, entre otros, en los siguientes trabajos: "La frontera teológica de la filosofía" (Xavier Pikaza), "La frontera científica de la filosofía" (M. García Doncel), "La frontera literaria de la filosofía" (Antonio Blanch), "La filosofía: saber de frontera, saber en la frontera" (José Cercós), "Límites del saber, fronteras de la filosofía y comunidad del ser" (Pedro J. Herráiz) y, de manera especial, la sucinta "Aproximación al concepto de frontera" (E. Suárez Ferreiro), además de la "Introducción" (Ildefonso Murillo) y las reflexiones finales de Jesús Conill, Juan A. Nicolás o Antonio Pintor. El término "frontera" se entiende aquí como preservación de la distintividad de las disciplinas del conocimiento y las regiones de lo real y, al mismo tiempo, como posibilidad de intercomunicación entre todas ellas. La filosofía, la teología, la ciencia y la literatura no son inconmensurables en sí mismas, sino que proporcionan distintas puertas de acceso entre las fronteras móviles del pensamiento.- A. Martín Morillas.

OBSERVATORIO VATICANO (ed.), Explorar el universo, última de las periferias. Los desafíos de la ciencia a la teología. Sal Terrae, Maliaño (Santander) – Universidad Pontificia Comillas, Madrid, 2016, 253 pp., 24 € Este texto colaborativo, editado por el Observatorio Vaticano, responde al proyecto de explicar el universo de la ciencia a las personas

plicar el universo de la ciencia a las personas de fe y, en particular, explicitar los desafíos y oportunidades que ofrecen el lenguaje, las problemáticas y los presupuestos de la ciencia

-especialmente, la ciencia astronómica, considerada la "última de las periferias" del conocimiento- al cuestionamiento teológico y a la vida de la Iglesia. Los diferentes autores, la mayoría de ellos miembros del Observatorio (y jesuitas), todos hombres de ciencia y de fe, están convencidos de que la reflexión teológica y la acción pastoral pueden enriquecerse con las preguntas, métodos y aportaciones de la investigación científica. Sostienen que el progreso de la ciencia no es patrimonio exclusivo de ninguna élite de expertos, sino que pertenece a toda búsqueda significativa de una comprensión completa del ser humano y de su lugar en el mundo. Múltiples preguntas se suceden en este contexto, a las que los distintos trabajos intentan esbozar un avance de respuesta: interrogantes sobre la configuración histórica y actual de la relación entre Dios y naturaleza, sobre los límites de esta última y de la ciencia, sobre los últimos posicionamientos del Magisterio acerca de los desarrollos científicos recientes, sobre el origen y evolución del universo, sobre la posibilidad de vida inteligente extraterrestre, sobre las peculiaridades del modo en que los científicos viven su fe... El Observatorio Romano fue fundado por León XIII en 1891 y es la institución de la Santa Sede para la investigación científica. Internacionalmente respetado por el rigor de sus actividades -de modo particular, en el terreno de la astrofísica-, su principal misión consiste en "explicar la ciencia a la Iglesia y la Iglesia a los hombres de ciencia" (S. Juan XXIII). Justo la doble cara de esa única misión se corresponde con los dos "hilos rojos" que enhebran las páginas de este libro en sus diversos discursos.- A. Martín Morillas.

Padilla Moreno, Juan, *Historia del pensamiento antiguo y medieval*. Ediciones Centro de Estudios Financieros, Madrid – Universidad a Distancia de Madrid, 2016, 279 pp., 30 €

Como manual universitario que pretende ser, éste no es un libro para la lectura sino para el estudio. Y la inevitable subordinación a las exigencias de los programas y guías docentes en vigor obliga al autor a encajar todo el pensamiento antiguo y medieval en unas dimensiones reducidas para la riqueza que el tema encierra. Por eso resulta de interés ver cómo se es-

tructura todo eso en diez unidades didácticas, lo que exige al autor una capacidad de síntesis que sólo puede aspirar a ofrecer una visión de conjunto (lo que no es un objetivo desdeñable). Ejes de su presentación son: Grecia (a la que se dedica las cuatro primeras unidades, incluida la etapa helenista); Roma (unidad quinta); el pensamiento cristiano, porque, aunque el cristianismo es una religión, su difusión fue determinante para la orientación de la filosofía (unidad sexta): la Edad Media (unidades siete a diez), estudiando las sucesivas fases de su desarrollo filosófico. Las referencias bibliográficas se ciñen, por lo general, a obras y autores consagrados: serían un buen apoyo para profundizar en puntos particulares de cada etapa.- I. Самасно.

Pinar García, Susana, *De Dios y Ciencia. La evolución de Francisco J. Ayala.* Alianza Editorial, Madrid 2016, 432 pp., 15 €

Francisco J. Ayala es, con toda probabilidad, uno de los más destacados científicos españoles actuales. Biólogo, especialista en el campo de la evolución, ha dedicado gran parte de su vida al estudio de la genética, en especial el reloj molecular, pero también ha estudiado el mal de chagas y la malaria. Además su trabajo no se ha reducido al campo estricto de su especialidad, también ha realizado incursiones en el campo de la filosofía, la bioética y, destaca sobre manera, su reflexión sobre la relación entre ciencia y religión. Toda esta labor le ha convertido en un referente científico internacional. Es más que probable que este bagaje haya despertado en una especialista en historia de la ciencia, como Susana Pinar García, el deseo de escribir una biografía del profesor Ayala. Para ello contaba con la ventaja de disfrutar de la amistad del científico. Y en su relato nos propone no sólo la evolución de la vida de un hombre que pasó de ser dominico a ser una de las figuras más importantes en el campo de la biología, sino que, como historiadora de la ciencia, la autora nos va mostrando junto a los hitos de la vida del biografiado, los hitos de la ciencia biológica, especialmente en el campo de la evolución. El texto sabe contextualizar cada época de la vida del profesor Ayala y los debates en los que se va comprometiendo, en especial destaca el diálogo entre ciencia y religión. La lectura es agradable, aunque los no especialistas en evolución pueden sentir a veces dificultad para entender algunos de los problemas planteados en la investigación de la ciencia. Sin embargo, no debe considerarse una dificultad para disfrutar de esta lectura. En negativo, la autora refleja algunas posiciones personales sobre acontecimientos de la historia o sobre la misma religión que pueden ser más que discutibles. De hecho al leer ciertas afirmaciones sobre la Iglesia y el catolicismo, su conocimiento da la impresión de ser poco actualizado y con demasiado prejuicio.- P. Ruiz Lozano.

Rodríguez Álvarez, Joaquín David, *La civilización ausente. Tecnología y sociedad en la era de la incertidumbre.* Ediciones Trea, Gijón 2016, 231 pp., 25 €

En su diálogo Fedro, Platón recurre al mito del rey Thamus y del dios Theuth para advertir sobre los peligros de la escritura. Es el telón de fondo escogido por Joaquín D. Rodríguez, profesor en la Universidad Autónoma de Barcelona, para este estudio sobre las relaciones entre la tecnología y la sociedad. Se parte del hecho de que la tecnología nos transforma y nos eleva pero también nos somete, engendra nuevas necesidades, cambia nuestros valores (dando prioridad a la eficacia y a la eficiencia); incluso erosiona e inutiliza la democracia y las instituciones representativas. Por eso resulta irrenunciable plantearnos cómo establecer un sistema de gobernanza para controlarla. El estudio tiene dos fuentes principales. La primera es la literatura abundante sobre filosofía de la ciencia y sobre relaciones entre tecnología y sociedad (cf. la bibliografía final) que el autor ha revisado pacientemente. La segunda es la colaboración con la red internacional de ciudades Leading Cities, cuyo objetivo es avanzar en un cambio social sostenible a través de redes de conocimiento e intercambio de tecnologías, red de la que el autor es coordinador en Barcelona. Con esta limitación del estudio al espacio urbano piensa el autor que se puede reducir el peligro de excesiva generalización y dispersión que el tema encierra en sí mismo. Las conclusiones a que llega el autor no son tan optimistas como las expectativas con que inició esta investigación que le ha llevado cuatro años de trabajo: al concluirlo ve en la tecnología una verdadera amenaza para nuestra cultura y para la especie humana. Quizás eso es un aliciente más para valorar el estudio como un punto de partida para la sensibilización y la búsqueda de formas de gobernanza.- F. L.

Velázquez Delgado, Jorge (coord.), *La* construcción de lo político. Maquiavelo y el mundo moderno. Biblioteca Nueva, Madrid 2016, 414 pp., 26 €

Suele considerarse El Príncipe de Nicolás de Maquiavelo como la obra que representa el nacimiento de la filosofía política moderna. Pero no existe el mismo consenso en torno al sentido de la misma. Para unos, con ella se da la perversión de la política, al desvincularla de la moral; para otros, ese libro es el intento más profundo de dignificar la comunidad política. Un presupuesto hay, con todo, común a una y otra orientación: el que el conflicto constituye el terreno privilegiado de la política. Jorge Velázquez, que ha coordinado desde la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México varios seminarios internacionales sobre diferentes autores, dedicó uno de ellos a la figura de Maquiavelo. Los 22 trabajos recogidos aquí proceden de esa iniciativa y, en buena parte, tienen por autores a profesores universitarios mexicanos, pero también se cuentan entre los colaboradores otros profesores latinoamericanos, de España, de Italia v de Estados Unidos. Difícil es sintetizar los contenidos. No sólo se estudia el pensamiento de Maquiavelo, sino también sus relaciones con el pensamiento de autores tan distintos como Savonarola, Aristóteles, Étienne de la Boétie, Spinoza, Juan Ginés de Sepúlveda, Alonso de la Veracruz, Chabod, Althusser, Gentillet o Saavedra Fajardo.- I. Самасно.

### **HISTORIA**

Arenas Posadas, Carlos, *Poder, economía y sociedad en el sur. Historia e instituciones del capitalismo andaluz.* Centro Estudios Andaluces, Sevilla 2015, 651 pp., 18 €

Que Andalucía es una región económica y socialmente atrasada respecto al conjunto de España es un hecho fácil de mostrar con datos objetivos, y ello a pesar de las políticas de apoyo a regiones de este tipo desde el gobierno

central o la Unión Europea, y a pesar igualmente del régimen autonómico. Identificar las causas es cuestión más envuelta en la polémica. Es frecuente atribuir el atraso a factores exógenos. El profesor Arenas Posadas, que fue titular de Historia e Instituciones Económicas en la Universidad de Sevilla hasta su jubilación en 2011, se pronuncia por causas de carácter endógeno: concretamente el modelo de capitalismo que se ha desarrollado en la región. Su estudio se inserta en la corriente institucionalista, más atenta a las personas que a los productos, a los procesos que a las visiones estáticas. En realidad, las instituciones son creadas por quienes tienen poder para hacerlo y eso tiene que ver con el equilibrio de fuerzas sociales en cada sociedad. Eso explica que el modelo capitalista andaluz revista caracteres propios, que han suscitado el interés de no pocos investigadores. Sin embargo, la línea dominante entre ellos ha sido agrarista, atribuyendo una importancia decisiva al régimen de propiedad de la tierra. Arenas opta por otra interpretación, que pretende ilustrar con este estudio: lo decisivo ha sido la escasa modernización de las instituciones y el atraso de nuestra democracia. Es lo que denomina "dependencia de la trayectoria previa": inercia de las instituciones procedentes del Antiguo Régimen, que la revolución liberal apenas logró modificar dejando casi intactos los mecanismos de acumulación de una sociedad estamental.- I. CAMACHO.

Bello, Mario dal, Los Borgia. La leyenda negra. Ciudad Nueva, Madrid 2016, 198 pp., 15 € Con este libro se puede comprobar que no solamente España fue víctima de una leyenda negra por parte de sus adversarios o enemigos. La familia Borgia acabó siendo identificada con todo tipo de crímenes y bajezas, por influencia de los que los odiaban, sin respeto para la verdad histórica. Mario dal Bello se ha inspirado fundamentalmente en una exposición que tuvo lugar en los Museos Capitolinos de Roma y en los documentos del Archivo Vaticano para narrar la verdadera historia de los Borgia, en la medida en que lo permiten los documentos de los que se dispone. En el caso de esta familia la historia de verdad de sus miembros puede resultar al lector más fascinante todavía que la leyenda negra que les afectó. Para ser competente como historiador el autor procura no cometer anacronismos, juzgando los hechos conforme al momento en que sucedieron. Al final se ofrecen al lector pistas sobre dónde encontrar fuentes o estudios fiables sobre los Borgia. El estilo ameno del libro no le resta nada a su fiabilidad documental.- A. Navas.

Brunelli, Roberto, San Felipe Neri. El santo de la alegría. San Pablo, Madrid 2016, 95 pp., 8 €

El lector agradecerá una presentación de San Felipe Neri (1515-1595) como ésta: sencilla en su estilo narrativo y agradable a la lectura, sin que falten ilustraciones que ambientan sobre la época y la actividad del biografiado. Por sus páginas desfilan los hechos más relevantes de su vida: sus años en Roma en una permanente búsqueda, su experiencia del Espíritu en las catacumbas de San Sebastián que cambió el rumbo de su vida, su actividad caritativa y de ayuda al prójimo, la fundación del Oratorio (1575) como lugar de encuentro de las personas que se sentían atraídas por su espiritualidad, las resistencias que esta institución desató entre quienes se aferraban a la tarea de una Contrarreforma entendida esencialmente como legalismo. Su obra hay que entenderla en el marco de la situación que la Iglesia atravesaba en el siglo XVI y que impulsó tantas iniciativas de reforma, unas más acertadas que otras: en este mundo de ambigüedad la figura de Felipe fue un testimonio creíble para muchos.- B. A. O.

Churchill, Winston S., *La Segunda Guerra Mundial.* La Esfera de los Libros, Madrid 2016, 1.074 p., 35 €

Estamos ante un libro de un gran interés para cualquier lector y, especialmente para los interesados en la historia de la humanidad. Las memorias de Winston Churchill resultan (como gran cantidad de memorias autobiográficas) especialmente interesantes. Su indiscutible valía como político brilla con luz propia en estas páginas, que se leen con la avidez de quien se asoma a una novela apasionante, con la diferencia de que en este caso se trata de hechos que castigaron profundamente a la humanidad durante el siglo XX, especialmente durante la Segunda Guerra Mundial. No se le puede negar el protagonismo que exhibe, consciente

como era de su papel casi providencial para sacar adelante a Gran Bretaña durante el conflicto. Pero la cantidad de datos a los que tuvo acceso hacen que su narración capte con facilidad la atención desde el principio. Eso sí, se va a exigir al lector un conocimiento (al menos básico) de geografía terrestre y de geografía política para orientarse adecuadamente en el relato.- A. Navas.

Dawson, Christopher, *Los dioses de la revolución*. Ediciones Encuentro, Madrid 2016, 214 pp., 20 €

Esta obra debe verse en el marco del gran proyecto de Christopher Dawson (1889-1970) sobre la historia de las civilizaciones, del que publicó cinco volúmenes entre 1920 y 1934, pero que no llegó a concluir. El primer volumen de esta serie (Progress and religion, 1920) da una clave importante de su pensamiento: la religión es el alma de toda cultura, y especialmente de la noción de progreso, que él define como la fe en la perfectibilidad del hombre. El cristianismo concretamente ha sido el motor de la cultura moderna y del progreso que ha hecho posible, gracias al valor que se da en él a la historia, pues es en ella donde se juega el hombre su salvación. Paradójicamente, liberalismo y socialismo, que recibieron su fuerza última del cristianismo, han pretendido suplantar a éste, provocando la secularización de la cultura europea con todas sus consecuencias. Dawson estudia las sucesivas revoluciones, y especialmente la Revolución Francesa, mostrando cuáles son los dioses que ellas han ido ofreciendo en la Europa moderna para destronar a Dios. Por eso este libro, publicado póstumamente por James Oliver en 1972 con los materiales que había ido elaborando para culminar el proyecto antes citado, resume bien lo central de su pensamiento.- F. L.

Díaz de la Castillo, Bernal, *Historia verdadera* de la conquista de la Nueva España. Antología. Alianza Editorial, Madrid 2016, 613 pp., 14,20 €

Las "Nuevas Leyes" promovidas por impulso de Bartolomé de las Casas y promulgadas en 1542, que prohibían la encomienda de indios, están en el origen de este relato, que Bernal Díaz del Castillo emprendió en 1552 cuando ya era regidor de la ciudad de Guatemala, precisamente para defender la encomienda. Nacido en Medina del Campo en 1495 o 1496, embarcó pronto para América y allí participó en distintas expediciones, la última de las cuales estuvo dirigida por Hernán Cortés. A ésta, iniciada en 1519, se refiere el presente relato, que nos cuenta la marcha hacia México, la conquista, la huida y la reconquista ya en 1521; se añade además la expedición a Honduras para castigar y ejecutar por traidor a Cristóbal de Olid (1524). Díaz del Castillo se propone escribir una "historia verdadera", no un relato de ficción ni una novela, sino una crónica lo más objetiva posible de lo ocurrido. Pero su objetivo principal es reivindicar la encomienda, cosa que no consiguió. Más allá de esta intención del autor, el relato nos deja un retrato interesante de aquella realidad, sus costumbres y sus instituciones: y esto constituye una aportación muy apreciable de la obra. Guillermo Serés, que es catedrático de Literatura Española en la Universidad Autónoma de Barcelona, se ha encargado de la introducción y edición, así como de la antología, seleccionando sólo 85 capítulos de los 214 que componen la obra.- I. Самасно.

ESTARÁN MOLINERO, José, *La penitencia pública en códices medievales aragoneses.* Institución Fernando el Católico, Zaragoza 2016, 251 pp., 30 €

Cuando al rigor analítico se une la perspectiva más amplia de una visión de conjunto, los estudios históricos adquieren un valor superior. Y esto es lo que ocurre con la obra de este estudioso, donde se conjuga la paleografía, la teología y la historia. Sabido es que la penitencia fue siempre una práctica en la Iglesia, pero que a lo largo del tiempo fue adquiriendo modalidades muy diferentes. Conocido es su paso desde la penitencia pública, propia de los primeros siglos, a la penitencia privada, que fue imponiendo más tarde. Este estudio se centra en la época de transición, que constituye la Baja Edad Media, cuando la práctica pública iba decayendo. Las fuentes investigadas en este caso son Pontificales (para el uso de los obispos), Consuetas (costumbres de las diócesis), Misales y Sacramentarios-Evangeliarios que se conservan en las sedes catedralicias de las cinco diócesis que existían en Aragón entre los siglos XI y XV: Jaca, Roda, Huesca, Zaragoza y Tarazona. Dos breves capítulos introductorios trazan el recorrido de la praxis penitencial en la Edad Antigua y en la Edad Media. El grueso del estudio lo constituye el capítulo tercero (págs. 33-210), donde se reproducen en latín y en versión castellana los textos penitenciales, seguidos de un breve comentario. La obra concluye con un intento de reconstrucción del rito de la penitencia pública, en que se distingue el momento de la expulsión (rito del Miércoles de Ceniza), cuando comienza el periodo de penitencia, y el de la reconciliación (rito del Jueves Santo). Son muy buenas las ilustraciones intercaladas (sobre todos, páginas de los códices estudiados).- I. Самасно.

GARCÍA-ABÁSOLO, Antonio, Itinerario chileno y peruano de Nicolás Tadeo Gómez (1755-1839). De sobrecargo del navío Príncipe Carlos a mayordomo de Bartolomé María de las Heras, último arzobispo español de Lima (1785-1822). Editorial Universidad de Córdoba, 2015, 286 pp., 40 €

Nicolás Tadeo Gómez (1755-1839) no sólo llevó una existencia movida y azarosa sino que además su afición a escribir nos ha permitido disponer de testimonios directos de acontecimientos que vivió. Estos escritos, que ha recogido y estudiado a fondo Antonio García-Abásolo, se refieren a los 36 años que vivió en Chile y Perú (1785-1822), donde llegó a ser ordenado sacerdote para trabajar en estrecha relación con el obispo de Cuzco primero y con el arzobispo de Lima después. A esta etapa corresponden los escritos aquí recopilados y acompañados de una extensa introducción, otras introducciones particulares y un estudio sobre los principales eclesiásticos que volvieron a Córdoba como consecuencia de la independencia de aquellos territorios. Fue en Córdoba donde Nicolás Tadeo se instaló finalmente hasta su muerte. Los textos reproducidos de Nicolás Tadeo son cinco. El primero es más general porque es un relato de todos sus años en América coincidiendo con los últimos tiempos que vivió Perú antes de su independencia. Más particular es el segundo, en el que sale al paso de la polémica de aquel tiempo sobre cómo se insertaban aquellos pueblos nativos recién descubiertos en la historia universal: Nicolás Tadeo critica a algunos miembros del cabildo de Lima y defiende que estos pueblos son de origen judío. Los otros tres son poemas escritos en circunstancias diversas, que muestran esta otra faceta, poética, del autor.- F. L.

GARCÍA OVIEDO, Cristina, Mecenazgo de la Compañía de Jesús en Segovia. Red de financiación del Colegio San Felipe y Santiago en la Ciudad y Diócesis de Segovia. Diputación Provincial de Segovia, 2016, 292 pp., 11 € La Compañía de Jesús se distinguió desde sus comienzos por su actividad educativa. Y, si los colegios fueron el instrumento necesario para esta tarea, la puesta en marcha de alguno de éstos precisaba de recursos económicos que solían buscarse a través de una fundación. Este estudio de Cristina García Oviedo, que deriva de la tesis doctoral defendida en la Ûniversidad Complutense, se ocupa de un colegio tan singular como el de Segovia: singular por las dificultades que encontraron los jesuitas para consolidar la fundación. Tal fue el deseo de tener un colegio de la Compañía en la ciudad que fueron muchos los ciudadanos de distinta condición (clérigos y no clérigos) que estuvieron contribuyendo para suplir la falta de un verdadero fundador. Si los jesuitas llegaron a Segovia en 1557 y el colegio se puso en marcha en 1559, no fue hasta los primeros años del siglo XVII cuando se produjo una verdadera fundación. La historia de cómo se fue financiando el colegio a lo largo de este medio siglo es lo que cuenta la autora, después de dos capítulos introductorios sobre la ciudad de Segovia y sobre la Compañía de Jesús y sus orígenes en Castilla. Para ello ha investigado exhaustivamente los archivos documentales, tanto de la Compañía de Jesús como de la ciudad castellana. La obra está cuidadosamente impresa y adornada con interesantes ilustraciones.- I. CAMACHO.

Inca Garcilaso de la Vega, Comentarios reales [Sobre el Imperio de los Incas del antiguo Perú]. Biblioteca Castro – Fundación José Antonio de Castro, Madrid 2015, 760 pp., 50 €

Natural de Cuzco, donde nació en 1539, el mestizo Garcilaso de la Vega era hijo de una princesa inca y de un capitán extremeño, que

contaba entre sus ascendientes al poeta Garcilaso de la Vega. Aunque fue bautizado como Gómez Suárez de Figueroa, terminaría cambiando su nombre por el de Garcilaso de la Vega después de su venida a España en 1554, donde permaneció ya hasta su muerte (1616). Este cambio de nombre, que ha dado lugar a muchas interpretaciones, se ha relacionado con su tránsito desde el mundo de las armas (un noble guerrero) al de las letras (aficionado, estudioso e imitador de los clásicos). Por eso dedicó los últimos años de su vida a escribir, buscando la concordia entre la historia del Nuevo Mundo, de donde él procedía, y la historia cristiana. Entre sus obras más destacadas se cuenta los Comentarios reales, publicada en Lisboa en 1609 y continuada por la Historia general del Perú, que fue editada póstumamente en Córdoba (1617). Los Comentarios son un intento de dar una visión histórica del imperio incaico y su conquista por parte de los españoles, pero con un tinte autobiográfico, en que se mezcla lo que él vivió y lo que le fue transmitido en sus años en Perú con sus propias y posteriores indagaciones sobre los temas tratados. Aunque no está cerrada la polémica acerca de la verosimilitud histórica de todos sus contenidos, esta obra es considerada como una fuente importante para conocer la historia de imperio incaico antes y después de la conquista española.- F. L.

Junípero Serra, *Escritos*. Edición coordinada por Pedro Riquelme Oliva. Instituto Teológico de Murcia – Editorial Espigas y Azucenas, Murcia 2015, 883 pp., 40 €

La canonización de Fray Junípero Serra el 23 de septiembre de 2015 ha sido la ocasión para que la Provincia Franciscana de la Inmaculada Concepción reeditara con algunas mejoras este volumen de escritos que vio la luz por primera vez en 1984 y que fue preparado por le P. Salustiano Vicedo O.F.M. Los escritos aquí recogidos son cartas, la mayoría de carácter oficial y algunas a familiares, así como un diario personal y algunos informes sobre las misiones en que trabajó. Estos materiales estaban muy dispersos; fueron recogidos por vez primera por Antonine Tibesar O.F.M. y publicados por la Academia de Historia de la América Franciscana de Washington entre 1955 y 1966. La

publicación original constaba de cuatro volúmenes, y recogía en doble versión castellana e inglesa un total de 250 cartas. La edición castellana, en un volumen ya, reproduce sólo el texto en nuestra lengua. Fray Junípero (1713-1784) es conocido como el apóstol de California. Fue en aquellas tierras donde desarrolló su actividad en una época nada fácil por la situación ya decadente de la Corona española y las dificultades inherentes a esos territorios. Sus cartas son una fuente imprescindible para conocer la personalidad del autor, pero utilísimas también para acercarse a la realidad de aquellas sociedades en transición.- F. L.

PAYNE, Stanley G., El camino al 18 de julio. La erosión de la democracia en España (diciembre de 1935 - julio de 1936). Espasa Libros, Barcelona 2016, 423 pp., 19,90 €

De nacionalidad norteamericana y profesor emérito de Historia en la Universidad de Wisconsin-Madison, el interés de Stanley Payne por la historia contemporánea de España viene de lejos: se cuenta una veintena de libros sobre el tema, teniendo como eje de atención la guerra civil y las circunstancias que la rodearon. Siempre ha reaccionado contra quienes hacen lecturas reduccionistas v excesivamente simplistas de aquellos años, más condicionadas por intereses ideológicos que por un deseo de objetividad histórica. En el caso de este libro se circunscribe, en principio y con una cierta flexibilidad, a los meses que precedieron al conflicto: desde la insurrección revolucionaria de 1934, pasando por las elecciones de abril de 1936 y el clima que se originó en España como consecuencia. Si la reforma y la modernización eran inaplazables en España, la forma en que se llevó a cabo, especialmente en estos últimos meses, no fue la adecuada: predominó la precipitación y la radicalización, se ignoró la realidad del pueblo español, diluida tras la pantalla de los grandes ideales revolucionarios. En pocas palabras, la puesta a punto de una democracia exige tiempo, paso firme, talante incluyente, moderación: esta etapa de la historia española lo confirma, y Payne lo ilustra también desde la comparación con procesos semejantes en otros países de Europa (incluso del Chile de Allende), de los que se muestra un excelente conocedor.- I. Самасно.

Rodríguez López, Sofía, *Memorias de Los Nadie. Una historia oral del campo andaluz* (1914-1959). Centro Estudios Andaluces, Sevilla 2015, 557 pp., 18 €

En el origen de estas páginas hay un proyecto de investigación sobre "Fuentes orales para el estudio de la represión franquista en Almería". Fue precisamente Almería la única provincia andaluza indemne a los frentes de combate, pero no se puede decir que por esa razón no llegaran a ella las consecuencias de la guerra y la represión posbélica. Para mostrarlo se entrevistan 70 testigos directos dispersos por 50 pueblos de la provincia: se reconstruye así la historia de los 30 años que transcurren desde la crisis de 1929 hasta el final de la autarquía en 1959. Con estos testimonios, completados con la consulta de varios importantes archivos documentales, se reconstruye cómo fueron vividos esos 30 años por miles de protagonistas anónimos. La obra parte del pasado reciente para recorrer luego cuatro periodos sucesivos: la república, la guerra civil, la derrota, la resistencia. A lo largo de este recorrido son muchas las coincidencias en el colectivo rural almeriense, pero no faltan tampoco las contradicciones en él. El resultado es la memoria histórica dando voz a los sin voz y convirtiéndolos en los protagonistas de esta historia.- F. L.

Ruiz Torres, Pedro (ed.), Volver a pensar el mundo de la Gran Guerra. Institución Fernando el Católico – Excma. Diputación de Zaragoza, Zaragoza 2015, 323 pp., 28 €

Se recogen en estas páginas un conjunto de conferencias que se pronunciaron en Valencia a lo largo de los meses de octubre, noviembre y diciembre, especialmente interesados todos los participantes en una época y un conflicto que dan la impresión de estar reviviendo de alguna manera en los conflictos actuales. El planteamiento pretende ser multidisciplinar, utilizando para ello lo mejor de la perspectiva actual. El título del libro es el mismo que el del seminario que dio lugar a la serie de conferencias que se publican en este libro. Sus autores pertenecen a ramas muy diversas del saber: historia, antropología, crítica literaria, teoría del conocimiento, filosofía, teoría de los lenguajes y ciencias de la comunicación. La bibliografía pertinente no se encuentra al final de cada conferencia, sino que se encuentra agrupada al final del volumen, al objeto de evitar repeticiones y facilitar su consulta. Se añade también un índice de autores.- A. Navas.

Siccardi, Cristina, Juan Pablo I. Una vida para *la fe.* San Pablo, Madrid 2016, 253 p., 19 € Cristina Siccardi nos ofrece una biografía de Albino Luciani (Juan Pablo I) tan transida de admiración hacia su persona, que obliga al lector a una valoración casi continua de los aspectos de Albino Luciani que ella destaca como positivos y que a otras personas podrían parecérselo menos. Porque son indudables la sencillez y la amabilidad que caracterizaron a su persona pero, a través de su vida descubrimos en estas páginas una cierta resistencia a todo lo que no tuviera el sello de lo más tradicional en la vida de la Iglesia. Seguir fielmente a Tomás de Aquino en el siglo XIII era abrirse al mundo cultural y religioso de entonces y hay que recordar que santo Tomás de Aquino se estrenó en su carrera intelectual con una condena de la Universidad de París. Lo que no es tan razonable es seguirlo al pie de la letra pasada la mitad del siglo XX, como hacía Albino Luciani. Por eso me imagino que este trabajo, bien realizado por la autora, entusiasmará a quienes no vean en el mundo que los rodea más que mal, mientras que desconcertará algo a quienes quieran aprovechar los elementos positivos del mundo actual, que incluso el concilio Vaticano II reconoció.- A. Navas.

Tocqueville, Alexis, *Recuerdos de la Revolución de 1848*. Trotta, Madrid 2016, 271 pp., 15 €

Esta obra de Alexis de Tocqueville (1805-1859) es menos conocida. De él suele citarse, en primer lugar, *La democracia en América* (publicada en 1835), fruto de su viaje a Nueva York, donde su mentalidad aristocrática comenzó a entender estas nuevas realidades que desencadenarían en Francia como expresión radicalizada la revolución de 1848. En ese tiempo ocupaba Tocqueville un puesto en la Asamblea francesa, donde va a participar en la comisión que elaboró la nueva constitución. Retirado de la política activa en 1849 después de haber ejercido como ministro de Asuntos Exteriores, comienza a redactar estos *Recuerdos*, de los que se ocupa en los años 1850 y 1851. Pero interrumpe esta ta-

rea para abordar su estudio de la revolución de 1789. Una vez publicado en 1856 El Antiguo Régimen y la Revolución, vuelve a sus Recuerdos, que no puede concluir porque le sorprende la muerte. Serían publicados póstumamente. El valor de esta obra radica en cómo el autor ha sabido conjugar su propia autobiografía (donde muestra sus propias limitaciones, su carácter dubitativo e inseguro, sin ningún afán de autojustificación) con el relato de lo ocurrido en 1848 (que no es mera crónica, sino esfuerzo de interpretación).- I. CAMACHO.

Tomás de Celano, ¡Un hallazgo! La nueva vida de Francisco de Asís. Ediciones Franciscanas Arantzazu, 2015, 150 pp., 12 €

De Tomás de Celano se conocían dos vidas de san Francisco de Asís (Vida primera y Vida segunda, publicadas respectivamente en 1228 y 1246-1247), más el Tratado de los milagros (1252-1253). Pero el investigador francés Jacques Dalarun encontró un nuevo manuscrito, que aquí se publica, y que es una nueva versión de la vida, intermedia entre las dos anteriores. El manuscrito que la contiene ha sido rescatado de una colección privada, a la que pertenecía. El propio autor explica en su primera página cómo responde al encargo que le hizo el Hermano Elías, Ministro General de la orden entre 1232-1239, de reducir la primera Vida, demasiado extensa y prolija, para hacerla más asequible a los Hermanos Menores. La primera parte de esta versión consta de nueve lecciones que resumen la vida de Francisco (su origen puede estar relacionado con las lecturas para el oficio divino del santo). Pero la obra no es sólo resumen de la anterior; ofrece también actualización y precisión de algunos datos. En este sentido tiene un valor especial la segunda parte, que recopila hasta 33 milagros póstumos del santo. En la "Premisa" explica el profesor Dalarun, especialista en la Edad Media, cómo llegó a este texto y da orientaciones para su lectura y para su comparación con la Primera vida.- I. CAMACHO.

Torrecilla, Jesús, *España al revés. Los mitos del pensamiento progresista (1790-1840)*. Marcial Pons Historia, Madrid 2016, 306 pp., 20,90 €

La historia no es sólo una sucesión de hechos desnudos, sino también la lectura que se haga

de ellos. De ese presupuesto parte en esta obra Jesús Torrecilla, que es catedrático de Literatura Española en la Universidad de California, para estudiar cómo las fuerzas progresistas reaccionaron frente al intento de monopolizar la identidad española por parte de los conservadores. El periodo a que se refiere este estudio corresponde a las décadas que siguen a la Revolución Francesa y sus consecuencias para España. En ese tiempo se cuestionó el mito de la Reconquista hasta invertirlo: no fue el enfrentamiento radical a un enemigo exterior lo que caracterizó a esa etapa de la historia de España (que era la lectura tradicional), sino una guerra entre hermanos que culminó con la destrucción de la parte que menos lo merecía. Al-Andalus constituye el mito de una sociedad tolerante donde todos convivían pacíficamente. Con esto los liberales ofrecían una alternativa que no hiciera de ellos los enemigos de España en aquellos turbulentos años de comienzos del siglo XIX. La recuperación y revalorización de los comuneros y de los fueros medievales son otros dos elementos históricos que contribuyen a esta nueva imagen de España: ellos muestran cómo ya en la Edad Media hubo una especie de régimen constitucional con unos precedentes democráticos, respetuoso también con la diversidad territorial de España. Tampoco esta visión era desdeñable frente al apoyo de los conservadores al modelo de Estado absoluto y centralista. Las fuentes principales que se utilizan para este estudio son muchos escritores de esa época, de una ideología y otra, que Jesús Torrecilla muestra conocer a fondo.- F. L.

Valier, Agostino, *Retórica eclesiástica*. Estudio preliminar y traducción de: Manuel López-Muñoz. Universidad de Almería, 2016, 167 pp., 16 €

Noble veneciano de origen, Agostino Luigi Valier (1531-1606) llegó a ser obispo y cardenal de la Iglesia. De formación era humanista y filósofo. Y en toda su carrera tuvo como mentor principal a san Carlos Borromeo en el marco de la Contrarreforma. Estas circunstancias explican, no sólo su actividad y el itinerario de su vida, sino también sus abundantes escritos, entre los que destaca esta *Rhetorica ecclesiastica*, que vio la luz en 1574 y conoció en seguida varias ediciones que la fueron completando y me-

jorando. Hay que agradecer a Manuel López Muñoz, profesor de la Universidad de Almería, el esfuerzo que ha hecho por recuperar este texto (dentro de la colección "Clásicos recuperados") como parte de un proyecto de investigación sobre "El legado de la Antigüedad". La obra fue elaborada por encargo de Borromeo para sistematizar lo que había de ser la oratoria eclesiástica como respuesta al concilio de Trento, huyendo de entenderla como espectáculo para hacer de ella instrumento gracias al cual hacer llegar a la gente la doctrina de la Iglesia. Tras definir en una primera parte lo que es la retórica propia de los clérigos y sus principales géneros, el libro segundo se ocupa de la persuasión emocional describiendo las técnicas más eficaces para ello. Un tercer libro otras formas de retórica, entre las que se dedica un espacio especial a la homilía.- I. Самасно.

VILLACAÑAS, José Luis, Teología política imperial y comunidad de salvación cristiana. Una genealogía de la división de poderes. Trotta, Madrid 2016, 717 pp., 34 €

Este voluminoso trabajo nace del estudio que había venido haciendo el profesor Villacañas, que es catedrático de Historia de Filosofía en la Universidad Complutense, de Carl Schmitt y su Teología política. Su objetivo es mostrar la imposibilidad de una teología política católica, en el sentido de una unificación del poder temporal y el poder religioso, como Schmitt pretendía basándose en un análisis histórico que hay que criticar por estar demasiado condicionado por valoraciones previas. Nuestro autor se reconoce deudor de Max Weber y su concepto de religión de salvación (en sus esfuerzos por esclarecer el papel de la religión en la evolución histórica de la humanidad). Tomando base en él emprende un prolijo recorrido histórico investigando cómo se gestó la lógica imperial romana, cuál fue la resistencia que encontró en la tradición judía y cómo se situó el primitivo cristianismo frente a ese modelo. Decisivas considera al respecto la teología de Pablo, la de Ambrosio y, sobre todo, la de Agustín de Hipona y su obra La ciudad de Dios. La separación entre este mundo y ese otro mundo invisible (que se manifiesta de forma relevante en la dimensión apocalíptica de la fe cristiana) hace imposible una identificación de los dos poderes, por más que haya habido por parte del poder político intentos múltiples de legitimación de esa teología política o por parte del poder religioso pretensiones de asumir funciones propias del gobierno temporal.- F. L.

YSERN I LAGARDA, Josep-Antoni (ed.), *Como* una red. Sermones de Vicent Ferrer. Universitat de València, Valencia 2016, 308 pp., 16 €

San Vicent Ferrer (1350-1419) fue un teólogo dominico, pero fue además un intelectual que cultivó la filosofía, un polemista, un hombre público y, por encima de todo, un predicador de masas de gran repercusión. Pero su vida fue luego tan mitificada que el autor de esta selección de sus sermones ha creído oportuno reconstruir los principales trazos de su biografía y poner de relieve el contexto difícil en que vivió, marcado por el cisma de Occidente y la existencia de dos y hasta tres papas. Esta situación en la Iglesia, tan criticada por muchos contemporáneos, fue interpretada por no pocos como un anuncio del fin del mundo. De ahí que este tema no esté ausente en los sermones de quien recorrió predicando los territorios de la Corona de Aragón, de Castilla, de Provenza, de Italia, de Bretaña y de Suiza. Tan importante es esta actividad de la predicación que Josep-Antoni Ysern dedica la parte más extensa de su Introducción a analizar la técnica empleada en los sermones, lo que permite comprender y valorar mejor su contenido. El editor no ha pretendido sino dar a conocer a un autor tan representativo de la literatura medieval catalana fuera de su ámbito lingüístico. Y para ello ha hecho una selección de diez sermones predicados en distintas épocas litúrgicas, que se reproducen en una cuidada traducción con innumerables notas. Todavía se completa la edición con un índice de términos clave, que ayuda a comprender referencias que se encuentran en los textos.- F. L.

### CIENCIAS SOCIALES

Casal, Paula – Pogge, Thomas – Steiner, Hillel, *Un reparto más justo del planeta*. Trotta, Madrid 2016, 134 pp., 14 €

Este libro es fruto del diálogo entre tres profesores universitarios: Paula Casal de la Universidad Pompeu Fabra, Thomas Pogge de Yale y

Hillel Steiner de Manchester. Aunque su objetivo central es la lucha contra la pobreza y contra la contaminación del medio ambiente, el tema más directamente abordado en estas páginas es sólo lo que podríamos considerar un instrumento al servicio de ese objetivo: un impuesto de alcance global. Los tres parten de un concepto de justicia que insiste en su aspecto redistributivo (a diferencia de las ideas dominantes hoy) v los tres reclaman una forma nueva de pensar la democracia. No hay duda que, en teoría, un impuesto global sería un eficaz instrumento para lograr un reparto más equitativo de los recursos del planeta. Los artículos reunidos en este libro han sido escritos como una forma de intercambio entre los tres autores. Por eso el pensamiento de los tres avanza y se enriquece a lo largo del libro. Y Paula Casal se encarga de hacer la síntesis final: muestra aquello en que se ha avanzado convergiendo (la constitución de un fondo mundial para combatir la pobreza), pero no ignora las diferencias que subsisten entre los tres autores.- I. Camacho.

Enríquez Sánchez, José María, La lucha por los derechos. A partir del despliegue histórico de la idea de inobediencia y sus formas. Marcial Pons, Ediciones Jurídicas y Sociales, Madrid 2016, 323 pp., 31,35 €

Detrás de este extenso estudio existe un deseo por parte del autor, que es Doctor en Filosofía y en Historia, de profundizar en los movimientos de protesta social y política que han proliferado en estos últimos tiempos. Su marco es el de lo que el autor llama la transmodernidad, que da ya por superados los tiempos posmodernos y quiere rescatar de la memoria histórica todo lo que pudiera explicar los movimientos emancipatorios actuales. Por eso este estudio tiene un enfoque claramente histórico, fijándose en las luchas en favor de los derechos que se han desplegado desde distintas formas de inobediencia. Si la obediencia es la falta de obediencia o de cumplimiento de la voluntad de quien manda, cabe distinguir hasta cinco formas a las que el autor dedica sendos capítulos: resistencia, revolución, revuelta, contestación, desobediencia. El autor ha iluminado cada una de ellas remontándose a sus manifestaciones históricas más sobresalientes, en algunos casos hasta el medievo. La lectura de estos diferentes episodios históricos para ilustrar las cinco formas de inobediencia (la querella de las dos espadas, la revolución contra el Estado absoluto, la confrontación obrera, los procesos de colonización, la desobediencia civil) muestran cómo ese hecho complejo de la inobediencia ha desempeñado un papel insustituible en la conquista de los derechos y en el progreso de la humanidad.- I. CAMACHO.

Góмеz Casas, Marta, Eva encadenada. Violencia sexual contra las mujeres en el mundo. San Pablo, Madrid 2016, 266 pp., 16,50 € La colección "Alternativa-S" ha sido creada por la Editorial San Pablo para analizar con mirada crítica muchas realidades con las que corremos el peligro de terminar familiarizándonos. Es lo que ocurre con la violencia de género y, dentro de ella, con la violencia sexual. Marta Gómez Casas, que viene cultivando hace tiempo el periodismo social y prestando especial atención a las mujeres y otros colectivos más vulnerables, quiere con estas páginas agitar las conciencias de la sociedad para derribar tantos prejuicios v combatir esa cultura machista tan arraigada en nuestras sociedades. Es el machismo el que crea esas cadenas que mantienen a tantas mujeres en situación de sumisión. Son cadenas que se tejen de impunidad y de invisibilidad el 80-85% de las violaciones se mantienen en secreto). Tales cadenas se manifiestan en innumerables formas de violencia: en la familia y en la sociedad, en el matrimonio y fuera de él, en la infancia y en la edad adulta, al margen de la ley y bajo protección legal, incluso en nombre de Dios. Ese machismo va más allá de la violencia sexual y se expresa muchas veces como un poder al servicio de los intereses y necesidades, sexuales o no sexuales, del varón. Por eso, la propuesta de este libro es que el machismo no puede combatirse sólo persiguiendo a los violadores, sino atacando las raíces de esa cultura que tan sutilmente invade tantas sociedades humanas.- E. L.

Rodríguez-Arana, Jaime – Vivancos Comes, Mariano – Ahedo Ruiz, Josu (coords.), Calidad democrática, transparencia e integridad. Editorial Aranzadi, Cizur Menor (Navarra) 2016, 316 pp., 34 €

El profesor Rodríguez-Arana dirige el Observatorio sobre Derecho Comparado sobre Re-

generación Democrática de la Universidad Internacional de La Rioja, por iniciativa del cual se ha organizado en Madrid (22 mayo 2015) el seminario cuyas ponencias y comunicaciones se recogen ahora en este volumen. La regeneración de la vida política es una exigencia del momento presente. En nuestro país se está expresando de forma contundente en la aparición de nuevos partidos, con cifras elocuentes desde las elecciones municipales de mayo de 2015. Pero no es suficiente con un incremento cuantitativo del número de partidos si falta una adecuada participación de la sociedad civil, tan variada como sea posible, que supere los mínimos de una democracia meramente formal y evite todo control por parte de la maquinaria de los partidos. Los trece trabajos aquí reunidos se ocupan de distintos aspectos de esta problemática: la regeneración es el término central, y a él se unen los de transparencia e integridad. La dimensión ética está de fondo y sirve para colocar en sus verdaderas coordenadas la función y la razón de ser de la actividad política. Pero tampoco faltan otros autores que se ocupan de la concreción de los principios en las instituciones, especialmente en los ayuntamientos y otras instancias de la administración pública.- I. Самасно.

SOLOZÁBAL, Juan José, *Ideas y nombres. La mirada de un constitucionalista*. Biblioteca Nueva, Madrid 2015, 329 pp., 22 €

Este libro va en la línea de otro anterior (Cuaderno abierto de un constitucionalista, Biblioteca Nueva, 2012) publicado por el autor, que es profesor de Derecho Constitucional en la Universidad Autónoma de Madrid: como entonces, también ahora se recogen las columnas publicadas semanalmente en El Imparcial. Su objetivo: reflexionar sobre la realidad política de España y su necesaria regeneración, contribuyendo así a ese intercambio sereno y respetuoso de ideas que tanto se echa de menos en nuestro país en estos momentos. Las columnas recogidas en este volumen se extienden desde diciembre de 2011 hasta marzo de 2015. Los temas son muy variados, además de coyunturales. Pero, a través de ese escribir condicionado por el día a día, se va perfilando un pensamiento que pone en juego la dimensión político-constitucional, pero igualmente la dimensión moral: el autor muestra que hay que ir a una reforma del texto constitucional que haga a la organización territorial del Estado más integradora y más eficiente; pero está igualmente convencido de que hay que refrescar el espíritu que alentó todo el proceso de elaboración de la Constitución y los valores que la inspiraron.- I. CAMACHO.

Zafra Víctor, Manuel, *La democracia según Sartori*. Tirant Humanidades, Valencia 2016, 120 pp., 14,90 €

Las dos partes o capítulos de este librito tiene un objetivo bien claro: el primero, la exposición de la teoría de la democracia desarrollada por Giovanni Sartori; el segundo, su refutación. Sartori quiere acercarse a la democracia con un gran realismo: por eso contrapone la importancia de los gobernantes (representantes) y la casi total irrelevancia de los representados. Le preocupa más la realidad que el ideal, y ahí radica su limitación. Zafra reacciona contra este excesivo pragmatismo y busca inspiración en oros dos autores que se han ocupado del tema. El primero de ellos, en crítica abierta a Sartori: en efecto, Norberto Bobbio comentó críticamente la Teoría de la democracia de Sartori y profundizó la relación entre liberalismo y democracia. Hannah Arendt, en su Desde la revolución o en La condición humana, ofrece elementos para repensar el concepto de representación. En resumen, ambos autores, es cierto que ni uno ni la otra opta por una democracia directa, pero ambos piensan que la democracia representativa permite modalidades de representación menos puntuales y formales.- I. Самасно.

### VARIA

Lamet, Pedro Miguel, *No sé cómo amarte.*Cartas de María Magdalena a Jesús de Nazaret. Ediciones Mensajero, Bilbao 2016, 375 pp., 21,90 €

En el Apéndice que redacta el autor de esta novela para explicar el origen de su libro no falta evidentemente la referencia a *El código Da Vinci*, aquel *bestseller* que difundió ideas tan peregrinas sobre este personaje evangélico. El jesuita Pedro Miguel Lamet, que ya ha cultivado en otras ocasiones el género

novelístico, no pretende ofrecer un estudio bíblico-exegético sobre María Magdalena, sino sólo elaborar la imagen de una mujer inteligente, insatisfecha y buscadora, pero maltratada por la vida. Y utiliza como recurso literario unas supuestas cartas que Magdalena habría ido escribiendo a Jesús desde el momento en que lo conoció, y que envía tras la muerte de éste a su madre María, ya que a su verdadero destinatario nunca se atrevió a remitírselas. En ellas narra su vida. En el relato, que tiene forma autobiográfica, se presenta como oriunda de Magdala e hija de un

rico comerciante; desde su adolescencia se vio obligada a vivir duras experiencias (un lupanar en Cesarea Marítima, venta como esclava, bailarina en Tiberíades, relaciones amorosas con un centurión romano, explotada por beduinos en el desierto, etc.). Todo ello se acaba cuando el encuentro con Jesús le transforma su vida para convertirse en una fiel seguidora suya. El relato se lee con agrado y permite acercarse a lo que verosímilmente, aunque sin ninguna pretensión de historicidad, pudo ser la vida de este atractivo personaje de los evangelios.- B. A. O.